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DURANGO, DGO. 
Con el programa “Hablemos de

Frente”, Toño Ochoa llegó al
poblado Morcillo para atender y
responder inmediatamente a las
necesidades de la gente, como fue
en caminos rurales con más de un
millón de m² de rastreo en 100
días.

“Toño Ochoa sabe lo que
necesitamos, yo pedí un baño y
mis otros vecinos pidieron otros
apoyos, pero lo más maravilloso
es que se solucionan de
inmediato”, dijo Yesica Galarza,

vecina del lugar.
La jornada empezó con una

cabalgata entre amigos y familias
del poblado, hasta llegar al domo
del poblado para hablar de frente
con la gente y resolver sus
demandas, como rondines de
seguridad, arreglo de salón,
apoyo al campo, entre otros más.

“Seguiremos haciendo realidad
los sueños, como la meta de
rastreo de caminos de dos
millones de m² para 2023, así
como un fuerte impulso al sector
agropecuario, vivienda y a las
familias", finalizó Toño Ochoa.

Al 100 con el
campo de Durango:
Toño Ochoa
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MEZQUITAL, DGO.- 
Para recibir propuestas y

atender las necesidades de lo que
realmente requieren los
duranguenses, el gabinete del
Gobierno de Esteban Villegas
Villarreal se trasladó a la
comunidad de Huazamota para
escuchar los planteamientos de la
gente y plasmarlos en el Plan
Estatal de Desarrollo 2023-2028.

Encabezados por el secretario
general de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela, portavoz del mensaje
del Mandatario Estatal, indicó lo
importante que fue realizar este
foro con las comunidades
indígenas de Durango, para
incluir en el documento sus
anhelos, lo que realmente
demanda cada una de estas
regiones a favor del desarrollo
armónico del estado.

“Tomamos muy en cuenta lo
que ustedes hoy nos han
entregado, además de
escucharlos, cuáles son sus
mejores anhelos para dar
elementos para el desarrollo de
sus comunidades”, expuso Vela
Valenzuela tras el intenso trabajo
en las mesas de trabajo donde
también participaron el diputado
federal y ex gobernador Ismael
Hernández Deras, diputados
locales, así como las autoridades
tradicionales de las comunidades
de Taxicaringa, San Francisco de
Ocotán, San Pedro de Xícoras y

San Lucas de Jalpa. 
Señaló que para el Gobernador,

la equidad es darle más a los que
más necesitan, por lo que todo el
equipo de la Administración
Estatal, está listo para dichas
consultas y hacer de la entidad un
Durango próspero y de
oportunidades. 

El legislador federal, Ismael
Hernández Deras, reconoció que
estos planteamientos se incluirán
en la distribución del

presupuesto: “un gobierno que
escucha es un gobierno que
entiende, un gobierno que
entiende es un gobierno que
atiende y hoy se está dando un
paso muy importante”.

Allí el ex gobernador destacó la
presencia de legisladores locales
y del primer equipo del Gobierno
del Estado, que tiene claridad de
la decisión de Esteban Villegas, de
no realizar un plan de gobierno
detrás de un escritorio, sino que

nazca del pueblo mismo y sus
necesidades, para que el
Mezquital, como todo el estado
siga dando pasos en su desarrollo
como todo el estado. 

El alcalde del Mezquital, Iván
Soto Mendía, apuntó que las
acciones están presentes y que,
sin duda, se cuenta con muchas
necesidades, pero reunidos todo
el equipo, se hará un frente para
dar respuesta, además de
reconocer la actitud y humildad

del Gobernador Esteban Villegas.
Este Plan de Desarrollo que se

realiza en conjunto con la
Coordinación General de Gestión
Gubernamental que encabeza
Jesús Salazar Ibarra, se enfocará
en los seis ejes gubernamentales
que priorizan un Gobierno
responsable, comprometido, de
resultados, inclusivo, de
oportunidades, seguro, sostenible
y con infraestructura y servicios
de calidad.

Gobierno de Esteban acude a escuchar
la voz de comunidades indígenas
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DURANGO, DGO. 
Con la finalidad de impulsar el

fortalecimiento municipal y que los 39
ayuntamientos canalicen y den solución
las demandas  de la población de forma
más oportuna, la diputada Gaby
Hernández López, presentó la iniciativa
de reformas Ley Orgánica del Municipio
Libre del Estado, para modernizar la
norma básica para la convocatoria y
desarrollo de las sesiones de los cabildos.

“Resulta importante el poder diseñar un
esquema coherente con las dinámicas
poblacionales de los municipios del
Estado, que difiere importantemente, de
entrada, en sus características
geográficas y de movilidad, y en
consecuencia se distinguen entre sí por
dinámicas gubernamentales y sociales
definidas por sus propias condiciones”,
resaltó al realizar la ampliación de
motivos.

Al respecto, puso con ejemplo, la
obligación que tienen los municipios de
mediana población de realizar sesiones al
menos cada 15 días, lo cual guarda un fin
esencial adecuado, que consiste en que el
cabildo sea productivo y atienda las
necesidades públicas, reuniéndose
cuando menos en dos ocasiones al mes.
“No obstante, la redacción actual, impide

la posibilidad de que dicho cumplimiento
se efectúe, independientemente de las
fechas en que se desarrollen las sesiones”,
resaltó.

Por ello, la propuesta legislativa busca
robustecer la redacción relativa a las
sesiones extraordinarias, especificando
que para que sean válidas, se requiere que
los integrantes del ayuntamiento sean
citados por escrito o en otra forma
indubitable, en cualquier momento y las
veces que sea necesario, pudiendo incluso
sesionar de manera sucesiva, además de
que deberá existir el quórum legal.

“Los municipios para enfrentar todos
sus retos y cumplir sus obligaciones
tradicionales de buen gobierno, requieren
de una amplia gama de recursos y uno de
ellos es tener capacidad jurídica para

actuar”, precisó a nombre del Grupo
Parlamentario del PRI.

De esta manera, señaló que corresponde
al Poder Legislativo el adecuar el marco
legal del municipio mexicano a los
nuevos tiempos. “Por ello la importancia
de esta iniciativa y su propósito de
perfeccionar las disposiciones básicas
relativas a la convocatoria y desarrollo de
sesiones de los ayuntamientos de la
entidad”, reiteró.

Finalmente, expresó que el municipio
libre constituye el espacio geográfico en
el que las expresiones jurídicas y sociales
de sí mismo, son necesarias para que los
ciudadanos desarrollen su vida política y
resulta necesario el fortalecimiento
municipal, pues es la base fundamental
del Sistema Federal Mexicano.

Impulsa Gaby Hernández fortalecimiento municipal

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 

Derivado de las investigaciones de la
Fiscalía Anticorrupción, este sábado se
logró la captura de dos exfuncionarias y
dos representantes proveedores, por el
delito de uso indebido de atribuciones y
facultades, por elementos de la Policía
Investigadora de Delitos de Corrupción.

Las detenciones fueron contra Ruth, ex
directora de administración de los
Servicios de Salud de Durango; Karla, ex
subdirectora de Contabilidad y
Presupuesto de los Servicios de Salud de
Durango, Adrián y Gloria, representantes
de dos empresas proveedoras.  

Al acreditar la agencia del Ministerio
Público Anticorrupción los elementos
probatorios de la responsabilidad en la
comisión del delito mencionado, el Juez
de Control y Enjuiciamiento otorgó las
órdenes de aprehensión
correspondientes, ejecutándose este
viernes 20 de enero; los cuatro detenidos
fueron puestos a disposición del juez que
los requiere.

Presuntos desvíos por casi 4 mdp
Según la investigación, se pudo

establecer que los acusados simularon la

compra de diversos productos que no
ingresaron a los almacenes del Sector
Salud, representando una afectación al
erario de 3 millones 976 mil 606 pesos. 

De acuerdo a la investigación, las
servidoras públicas obligaron al personal
administrativo y de almacén a simular la
compra y entrega de diversos productos. 

Cae ex funcionaria muy cercana
a ex primera dama de Durango 
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**** 7º Piso Dpto 4 
III Parte

Primero, mi eterno y sincero
agradecimientos a mi Familia y a todos y todas
aquellas que de directa o indirectamente me
felicitaron con motivo de mi cumpleaños a
través de las redes sociales o llamadas
telefónicas, de verdad muchas gracias. Se
siente bonito recibir tanta felicitación.

Una experiencia inolvidable ocupar
un cargo de esa responsabilidad a los 25 años
y en esa época de los 70s, además de que no
era cosa sencilla en un “mundo” como
Durango. Por eso el esfuerzo de acercarme a los
experimentados en las dos actividades
fundamentales: el cine y el turismo. Desde José
“Mino” Haro y don Chema García, hasta Don
José Herculano Botello (Campo México Courts,
Casablanca y Posada Durán) y los hermanos
Francisco y Ernesto Durán. Además de otros
hoteleros y prestadores de servicios fílmicos
con los que siempre estaré agradecido por sus
enseñanzas y paciencia para tomarme de la
mano y llevarme hasta donde estaban los
dueños del dinero cinematográfico y los
promotores reales del turismo hacia Durango.

Debo reconocer el total apoyo del
gobernador Héctor Mayagoitia Domínguez
para desenvolverme. Para efectos de la
promoción cinematográfica, el mandatario
estatal me permitió que funcionara mas como
una oficina privada que gubernamental, lo que
en esa época daba mucha más confianza a los
productores, gerentes y directores de películas.

Si bien es cierto que Cecilia Torres
Larriva, primera Directora de Cinematografía
del Gobierno del Estado, me permitió
acercarme muy de cerca a ese mundo en mi
calidad de reportero de La Voz de Durango, la
cercanía con Mino Haro, Chema García, Juan
Howard entre otros, me permitió amarrar esa
amistad con los grandes tomadores de
decisiones del cine de Hollywood. 

Solo para que quede en el registro,
como titular de Turismo y Cinematografía del
Estado, tuve la suerte de lograr la filmación de
películas y series de TV como Nevada Smith, La
Lluvia del Diablo (una de las primeras películas
de John Travolta), El Regreso de un Hombre
Llamado Caballo, Los Hermanos del Viento, The
Great Scout and Cathouse Thursday, Víbora
Caliente, entre otras mucha más.

De las grandes experiencias como ser
humano que me quedó de esa época fue haber
asistido a la 48 entrega de los premios Oscar
en marzo de 1976, en donde “Atrapado sin
Salida” protagonizada por Michael Douglas y
Jack Nicholson, así como la película Tiburón,
estuvieron entre los y las mas galardonados.
Fue un sueño hecho realidad. Entre los mas
grandes del cine, en el Dorothy Chandler
Pavilion y gracias a la invitación que me
gestionó Sandy Howard (productor de Un
Hombre Llamado Caballo y La Lluvia del
Diablo), pude disfrutar de esa ceremonia que
jamás podré olvidar.

Como en todas las actividades, se
cierran y abren ciclos. Llegó la sucesión

presidencial. Terminaría Luís Echeverría
Alvarez y llegaría José López Portillo. Como en
aqullos tiempos la oposición solo era para
“legitimar” en lo internacional el triunfo del
candidato priísta, desde los gobiernos federal
y estatales, se hacía abiertamente la campaña.

Así, en la campaña de López Portillo
que recorrió Durango durante 11 días,  se me
encomendó hacerme cargo del hospedaje,
traslado, transportacion y alimentación de la
comitiva del candidato. Incluida la prensa.

Eso me permitió estar muy de cerca
antes, durante y después de la gira del
candidato con el Coronel  DEM, Miguel Angel
Godínez Bravo, con quien en poco tiempo se
fincó una sincera amistad. Por fortuna todo
salió a pedir de boca y como lo había planeado
el Lic. Angel Sergio Guerrero Mier, entonces
presidente del CDE del PRI.

El 4 de julio de 1976 se llevaron a
cabo las elecciones en donde resultó triunfador
indiscutible el licenciado López Portillo. Meses
despues, el 20 de noviembre, mi amigo el
Coronel, Godinez Bravo, fue ascendido a
General de Brigada DEM, con lo que aplanaba
su arribo a la Jefatura del Estado Mayor
Presidencial.

La noche del 20 de noviembre de ese
1976, llamé por telefono a su casa para
felicitarlo, y me ratificó y recordó la invitación
que me hiciera en campaña para irme a
trabajar a la Presidencia de la República.

En campaña esa invitación la tomé
como una de las formas de ser totalmente
chilangas. “Te busco la semana próxima”, “Te
llamo en estos días”, “te hablo para
desayunar”, entre otras muchas mas que son
clásica de los que alguna vez hemos vivido en
la gran ciudad.

Esa misma noche me dijo que me
llegaría un PTA y mi hospedaje temporal sería
en el hotel Alameda. Lo primero que hice fue
llamarle a Ivette Vinay, para preguntarle qué
significaban esa sigla de PTA. Y despues de
sonreir un poco, me explicó que se trata de un
sistema para que el boleto de abordar se recoja
en el Aeropuerto: Puesto en Terminal Aérea. 

Así, el último día del mes de
noviembre de 1976 inicié una nueva aventura
laboral. Debo confesar que no sabía a donde
iba ni que iba a desarrollar. Solo le dije al
gobernador Mayagoitia Domínguez que había
sido invitado por el nuevo Presidente de la
República y a mi esposa Chelo, con quien me
casé el 21 de diciembre de 1974, que “solo iré
a ver, y si no es bueno, me regreso”. Le mentía,
yo estaba decidido a incursionar en el mundo
de la Presidencia de la República. Cerca del
poder poder. El poder de poderes en nuestro
país. Ayer y ahora.

La noche previa a la Toma de
Posesión de López Portillo fue de locura en la
residencial ofical de Los Pinos, en donde mi
primera tarea fue elaborar y entregar gafetes
de acreditación a los periodistas extranjeros y
de provincia que asistirían a la ceremonia de
toma de protesta en el Auditorio Nacional.
Considero que fue una prueba de fuego que sin

darme cuenta estaba pasando. La indicación
del Gral. Godínez Bravo fue determinante para
que me dieran el liderazgo en la coordinación
para la entrega de los gafetes a la prensa que,
afortunadamente salió impecable a pesar de
que cuando me la encomendaron era un caos.
La ceremonia me mantuvo boquiabierto, pues
como no tenía cargo ni nombramiento me
acoplé con los elementos de la Sección 4ª del
EMP, lo que me permitió estar a unos pasos del
Primer Mandatario de la Nación. Entonces
supe que me iría bien.

El 1º de diciembre a las 11 de la
noche, cuando ya Los Pinos se empezaban a
qudar solos, me invitó a caminar por los
jardines de esa residencia abierta por el Gral.
Lázaro Cárdenas del Río, y así llegamos hasta
las oficinas de Prensa de la Presidencia de la
República.

Sentía las piernas como pedazos de
hilacha. Nunca imaginé caminar por Los Pinos.
Menos al lado del Jefe del Estado Mayor
Presidencial. Y para rematar, encontrarnos en
los pasillos de las oficinas a la hermana del
presidente, Sra. Margarita López Portillo quien
caminaba con Eduardo Macías Montes de Oca
y Carlos de Landero Molina. El primero,
Director de Relaciones Públicas de RTC y el
segundo, su sobrino, subdirector de Difusión
Presidencial.

La señora Margarita y el Gral
cruzaron unas palabras, llamaron a Lalo
Macías y luego de unos minutos, me llamaron
con señas.

Habia sido designado Jefe del
Departamento de Noticiarios de Difusión
Presidencial. Encargado de los cortes de prensa
físicos, vía microondas y satelitales para radio
y televisión nacionales y del extranjero. Con
tres oficinas en igual número de domicilio.
Colonia Roma en las oficinas centrales de RTC;
en la residencia de Los Pinos a un lado de
Comunicación Social y Giras Presidenciales; y,
en la Torres Central de Telecomunicaciónes de
la SCT en lo que fue calle Niño Perdido y luego
Eje Uno.

Fueron cerca de 8 años ahí.
Brincamos del sexenio de López Portillo al de
Miguel de la Madrid.

A mediados de diciembre, una vez
que estaba instalado más formalmente me
alcanzaron en la ciudad de México, Chelo y la
recién nacida Karmina.

Paco Canales Gutiérrez, a propuesta
de un servidor, fue designado por el Dr.
Mayagoitia Domínguez titular de Turismo y
Cinematografía, mientras que el nuevo
funcionario estatal, me prestó su
departamento en avenida Universidad
mientras recibía mis primeros pagos en la
nueva función en el gobierno federal.

La verdad es que durante toda mi
juventud tuve mucho miedo al Distrito Federal.
A los temblores, la temprana oscuridad en sus
calles y la permanente lluvia. No a la
ineguridad, aunque no me confiaba mucho.

Otra responsabilidad era coordinar
las trasmisiones en vivo por radio y televisión,
algunas en cadena nacional,  las visitas
presidenciales, informes presidenciales, la
visita de su Santidad Juán Pablo II, giras del
mandatario nacional al extranjero, entre otras
como el Grito de Indepdencia y los desfiles de
1º de Mayo, 16 de Septiembre y 20 de
Noviembre. 

Fuera de tareas oficinales, nos tocó
grabar las bodas de dos de los hijos del
Presidente. Carmen Beatriz y José Ramón. Así
como la presentación del disco de la menor de
sus hijas, Paulina.

Tuve la fortuna de formar parte de la
coordinación para la preparación de las giras
presindenciales por varias entidades
federativas del país y en el extranjero.

Mis mayores retos, considero, fueron
coordinar las areas de comunicación de la
Reunión Norte-Sur con la participaciòn de 22
jefe de Estado y de Gobierno, celebrada en
Cancún en octubre de 1882, y la primetra visita
del Papa Juan Pablo II en enero de 1979.

(continuará)

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES [contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN



DURANGO, DGO.

Con la campaña “Para Ver con el
Corazón”, cambiamos la vida de
los duranguenses que requerían
de una operación para la
extracción de cataratas,
coincidieron la presidenta del DIF
Estatal Marisol Rosso y el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al arrancar la primera
etapa de “cirugías especiales”
para más de 160 personas.

Con esta primera etapa de
Cirugías Especiales, se inició un
apoyo continuo en este rubro
para toda la población
duranguense, puntualizó la
presidenta de DIF Estatal, al
indicar que estas intervenciones
son para la extracción de

cataratas con la colocación de
lente intraocular y con la
característica de ser gratuitas.

Durango es el único estado que
cuenta con Cirugías Especiales sin
costo y el DIF Estatal, seguirá
sumando esfuerzos con la
Secretaría de Salud, la Asociación
para Evitar la Ceguera y  los
ayuntamientos, para que más
personas recuperen su visión,
añadió Rosso de Villegas.

Cabe destacar que el Sistema
DIF, se hace cargo de los traslados,
estadía durante la operación y
tratamientos post quirúrgicos, y
en esta primera etapa fueron
intervenidos dos menores de
edad y adultos mayores
provenientes de municipios como
Cuencamé, Guadalupe Victoria,
Vicente Guerrero, Tepehuanes,
Súchil, Canatlań, San Juan del Río,
Panuco de Coronado, Poanas,
Lerdo, Nombre de Dios, Otáez y
Durango.

Previo al arranque de las
intervenciones quirúrgicas,
Marisol y Esteban se reunieron
con el equipo médico de la
Asociación para Evitar la Ceguera
en México, que fue la encargada
de realizar las cirugías, a quienes
les expresaron que cuando las
cosas se hacen desde el corazón
por muy pequeñas o grandes que
sean, siempre dejan huella y ellos
sin duda alguna, van a dejar
huella en el corazón de los
pacientes que estuvieron en sus
manos.

“Están regresando la luz a

decenas de personas y llegando a
lo más profundo de los
corazones”, dijo el Gobernador al
externar su reconocimiento a
todo el personal de Cirugias
Especiales por esta gran labor en
favor de los duranguenses. “Estas
son las manos, el equipo, que
desde hoy le está cambiando la
vida a 160 personas con cirugías
para que recuperen su visión”,
agregó.

“Me siento muy orgullosa de ser
parte de la campaña, es un sueño
para los oftalmólogos dar este
granito de arena, los
duranguenses deben sentirse
orgullosos de contar con estas
instalaciones y estos programas,
porque no hay en todo el país
para nosotros es un gusto se
parte del equipo”, dijo Alejandra
Zapata Cuevas, médico del
Hospital de la Ceguera, quien
coordinó esta primera etapa de
cirugías. 

Cabe mencionar que las
campañas se realizan con
aportación económica del
Gobierno del Estado, Secretaría de
Salud a través de Patrimonio de la
Beneficencia Pública y diferentes
especialistas de la Ciudad de
México, cuya labor es apoyada
también por la Asociación para
evitar la Ceguera de México, el
Instituto Nacional de
Rehabilitación, además de
especialistas, personal de
enfermería, trabajo social y áreas
administrativas.
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Con cirugías de la vista, Marisol y Esteban
le cambian la vida a duranguenses

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

Las cámaras empresariales
como la Canacintra que
representa el sector industrial,
requieren hoy en día de
liderazgos comprometidos que
trabajen de manera profesional y
que tengan un entendimiento
únicamente ejecutivo con los
gobiernos, indicó el presidente de
la Canacintra Durango, Eduardo
Rodríguez Gálvez, al recibir a una
de las candidatas que pretenden
representar al sector Industrial a
nivel nacional.

Los industriales el mes próximo
llevarán a cabo elecciones para
elegir un nuevo presidente o
presidenta que los represente en
el país; existen tres candidatos,

Lourdes Medina, una de ellas,
estuvo en Durango este fin de
semana.

Previo a la reunión que se tuvo
con la directiva, el líder local en
entrevista señaló que la nueva
dirigencia deberá tener algunas
características que se requieren
en el momento actual que vive la
industria en el país mexicano, por
ejemplo, que promueva una
mejor relación con el gobierno
federal, ya que las alianzas con
empresarios y ciudadanos son
necesarias para lograr el
desarrollo.

Rodríguez Gálvez, expreso que
este panorama y las necesidades
del sector Industrial en Durango
fueron planteados primero a la
candidata que recién visitó la

entidad, Lourdes Medina, pero
también a los otros dos que
estarán en próximas fechas
visitando el estado.

La realidad es que no se tiene un
panorama sencillo para la
industria mexicana, por ello, la
Cámara de la Transformación
debe de ser una pieza clave como
vínculo de los empresarios con los
demás sectores de la sociedad,
pero a la vez ser aliados con los
gobiernos de forma "ejecutiva y
profesional", existe una
corresponsabilidad de que el
dinero que generan las empresas
se conduzca por los cauces
legales y eso es labor de los
gobiernos, de ahí la necesidad de
líderes imparciales, que se
atrevan a levantar la mano

cuando haya que hacerlo.
Y es que consideró que,

desafortunadamente con este
gobierno federal no se han dado
las condiciones para que los
empresarios puedan crecer con el
acompañamiento que se necesita,
en especial en los tiempos

difíciles que se viven.
Será en las próximas semanas

cuando se pueda tener la
oportunidad de recibir a los otros
dos candidatos y que los
industriales tengan la
oportunidad de comparar los
proyectos.

Buscará CANACINTRA liderazgo al momento
que viven los industriales en el país



DURANGO, DGO. 

La capacitación y conformación
de Brigadas Internas en más de
300 lugares públicos y privados
implementados por Toño Ochoa,
muestran que “Durango está
preparado en verdad para
cualquier riesgo o contingencia”,
afirmó Gabriel Moreno Irigoyen,
director del CBTIS 110. 

El plantel es uno de los sitios en
donde se han realizado acciones
de capacitación, como el
simulacro de un tiroteo que se
llevó a cabo con la participación
de la comunidad escolar, el
Municipio y el Estado. 

Proteger todos los lugares
donde haya concentración de
personas es la meta de Toño
Ochoa; por ello, Protección Civil
Municipal mantiene cursos en
empresas, escuelas y
dependencias, indicó su director
Gustavo Paredes Moreno. 

Además de estar preparados
para riesgos de inseguridad por
violencia y otros, el comandante
mencionó que ya suman cinco mil
personas capacitadas con el
programa Durango Late Contigo
para ser una ciudad
cardioprotegida.
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Prevención y seguridad al
100 con Toño Ochoa



Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
- Las empresas duranguenses

están batallando con el arranque
de este año, debido a que vienen
cargas muy importantes, no solo
en materia tributaria, sino
también con el incremento al
aumento salarial que difícilmente
podría llegar al 20% en el salario
mínimo, dado que muy pocos
trabajadores ganan el mínimo. En
esos casos se busca incrementar
cuando menos el tema
inflacionario en los sueldos.

Cuestionado sobre el panorama
este 2023, indicó que en muchas

empresas se está pidiendo que se
iguale el 20 por ciento de
incremento al salario mínimo,
hay mucha confusión cuando se
habla de los aumentos nada más
en el salario mínimo, todo mundo
cree que son generalizados, pero
no todos están en esta tabla de
salarios mínimos", explicó el
secretario del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Mauricio Holguín Herrera.

Recordó que cada mes de enero
se llevan a cabo las pláticas de
negociación contractual entre
sindicatos y empresas, en algunos
casos se está pidiendo el 20 por
ciento de aumento, igual al

decreto del incremento del salario
mínimo a nivel Federal.

Pero realmente se ven
circunstancias complicadas, por
lo que se está buscando que los
aumentos queden entre un 6, 7%,
tomando en cuenta que la
inflación se pueda ir a un 7.4%
durante el año.

" ... consideramos que si
aumentamos más de lo posible
los salarios, lo único que se
genera es que los precios de todos
los productos que consumimos
día con día se tengan que
incrementar también de manera
progresiva, entonces esta
negociación es lo que estamos

tratando de platicar con todos los
trabajadores, con los
colaboradores", expresó

Asimismo, fue claro en que si se
da un aumento mayor a lo
estipulado, inmediatamente se
haría una inflación local mayor a
la estimada.

Dijo que por ahora se están en
los diversos procedimientos de
acuerdos laborales para llegar a
un punto de equilibrio, y en todo
caso, los aumentos tienen
vigencia a partir del primero de
febrero, que es cuando entra en
vigor el aumento de la UMA.

A pregunta expresa de la
entrevistadora, reconoció que sí

hay un riesgo de que muchas
empresas no puedan absorber los
aumentos, por lo que se busca
llegar a acuerdos sanos para
ambas partes y evitar que cierren
algunas empresas o que se
recurra al despido de personal,
por que eso causaría un gran
daño.

Para concluir, Holguín Herrera
recalcó que existe disposición y
compromiso de parte de las
empresas y su confianza se puede
nadar negociaciones favorables,
para que no haya cierres, ni
despidos, que es una de las partes
que más preocupan a las
empresas o patrones.

LOCAL8 LUNES 23 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Apretadas las empresas por aumento al salario

DURANGO, DGO. 
Por más niñas y niños felices y

seguros, impulsa Toño Ochoa una
campaña de difusión de sus
derechos en el municipio, para
combatir la violencia doméstica,
deserción escolar, omisión de
cuidados y todo tipo de abusos.

Esto se llevará a cabo en
coordinación con DIF Municipal y

Estatal, para llegar a toda la
comunidad escolar, así se aprobó
en la Comisión de Atención a la
Niñez y Grupos de Alta
Vulnerabilidad, informó la
regidora y presidenta Cyinthia
Hernández.

Se realizará un diagnóstico en
escuelas para iniciar
posteriormente en zonas de
mayor necesidad y obtener

resultados que mejoren el trato
hacia la niñez duranguense,
puntualizó.

Para garantizar un trato digno
hacia las niñas, niños y
adolescentes también se
integrará a autoridades
educativas y de salud mental del
estado, ya que será una campaña
interinstitucional, para lograr que
los niños vivan mejor, concluyó.

Unidos por el bienestar de los
niños de Durango: alcalde
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DURANGO, DGO. 
En una ceremonia encabezada

por la directora María de los
Ángeles Alarcón Rosales, la
Facultad de Enfermería y
Obstetricia de la Universidad
Juárez confirmó su interés por
cuidar el bienestar y la salud de la
sociedad duranguense, al
entregar 58 nuevos egresados
comprometidos y preparados.

Acompañada por su equipo,
conformado por la secretaria
académica, Marta Cecilia Ramírez
Ochoa y la secretaria
administrativa, Lourdes Soria
Hernández; además de la
contralora general de la UJED,
Edla Elena Wallander García, en
representación del rector Rubén
Solís Ríos, la directora de la FAEO
expresó a los presentes que “…
con un gran orgullo la UJED y la
Facultad de Enfermería
cumplimos con la responsabilidad

como institución educativa de
formar profesionales con alto
sentido humano y ético, para
otorgar cuidado profesional a
personas en situación de salud o
enfermedad. Culminan (los
alumnos) ocho semestres,
ingresaron en 2018 con un
propósito, para ustedes la
pandemia estuvo presente, pero
esto nos permitió cambiar
paradigmas y romper con los
esquemas tradicionales de
aprendizaje”, enfatizó. 

“Se encontrarán en un nuevo
ambiente, pero no estarán solos,
es una nueva etapa de formación
profesional y personal. En este
sentido, ustedes y nosotros, como
instituciones educativas y de
salud, adquirimos un
compromiso mutuo. Los exhorto
a seguir trabajando juntos para
dar respuesta a las demandas y
necesidades sociales”, expresó.

Por su parte, al hacer uso de la

palabra en representación del
rector de la UJED, la contralora
Edla Wallander mencionó a los 58
egresados que “… para nadie es
desconocida la importancia de la
enfermería, siempre plasmada
por profesionales con un aspecto
positivo y trascendente en su
desempeño cotidiano; con esto
quiero decir que, gracias a
ustedes, todo individuo ha

recibido apoyos que a veces
sobrepasan su labor profesional.
Quiero felicitarlos por su enorme
compromiso y su capacidad para
ejercer esta noble, pero exigente
carrera”.

Por último, para finalizar la
graduación se llevó a cabo la
ceremonia del “Paso de la luz”,
que representa el origen de la
profesión de Enfermería, un

reconocimiento a la enfermera
inglesa Florence Nightingale,
precursora de la enfermería
moderna, donde se explicó que
significa la transmisión de los
conocimientos de una enfermera
experimentada a los 58 nuevos
egresados, haciendo un
compromiso con la sociedad
mediante este simbólico
juramento.

FAEO-UJED entrega 58 egresados
comprometidos con la salud
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
El Operativo Alcoholímetro

aplicado por personal de la
Dirección de Tránsito y Vialidad
en el municipio de Gómez Palacio
durante el fin de semana dio
como resultado la detención de
15 individuos por conducir en
estado de ebriedad.

Así lo informó el titular de la
citada corporación, Eduardo
Rangel Arámbula, al reportar que
en los dos días de
implementación de este
operativo (del viernes por la
noche a la madrugada del
domingo), se aplicaron en total 28
infracciones: 4 a conductores

detectados en primer grado de
ebriedad, contra quienes sólo
procedió el retiro de una placa
como garantía;  9 infracciones por
segundo grado de ebriedad a
conductores a los que se les
aseguró el vehículo pero pudieron
retirarse del sitio; y los restantes
15 conductores, con tercer grado
de ebriedad, debieron ser
remitidos al Juzgado Municipal
Administrativo y sus vehículos
remitidos al corralón. 

El Director de Vialidad
puntualizó que la instrucción de
la alcaldesa  Leticia Herrera Ale
tiene por objetivo prevenir

posibles accidentes de
lamentables consecuencias no
sólo para quienes conducen bajo
los efectos del alcohol, sino para
la ciudadanía en general que se
ve expuesta por estos. “Este fin
de semana, retiramos a 15
automovilistas con el potencial de
ocasionar lamentables daños a su
integridad y la de otros
ciudadanos” por ello
continuaremos con este operativo
que es de interés total para la
alcaldesa y quienes forman parte
del Ayuntamiento de Gómez
Palacio, concluyó Rangel
Arámbula.

Remiten a 15 conductores en
operativo Alcoholímetro en GP

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
En cumplimiento a los acuerdos

tomados en la Mesa para la
Construcción de Seguridad por la
Paz, la noche del sábado 21 de
enero se llevó a cabo en Gómez
Palacio el operativo conjunto
denominado Base de Operaciones
Interinstitucionales (BOI) en el cual

participaron distintas autoridades,
federales, estatales y municipales.

Así lo dio a conocer el titular de
la Dirección de Seguridad y
Protección Ciudadana, Iván Torres
Chávez, quien expuso que dicha
acción cuenta con el total apoyo y
compromiso de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, siempre interesada en

el bienestar de los
gomezpalatinos.

El jefe policiaco manifestó que
esta acción se concertó en una
reunión previa celebrada el
viernes, con la asistencia del
Secretario del Ayuntamiento,
Vicente Reyes, en representación
de la Presidenta Municipal, y  se

deriva de un acuerdo de
colaboración vigente entre la
totalidad de las autoridades
relacionadas con el tema de la
seguridad en la Región Lagunera,
destacando el papel del Mando
Especial Laguna.

El operativo que tiene como
objetivo el inhibir al máximo la

posible comisión de delitos,
arrancó a las 9 de la noche,
recorrió diversos puntos del área
rural de Gómez Palacio y aunque
no se presentaron novedades o
incidentes, la sola presencia de las
autoridades abona al clima de
seguridad que se busca prevalezca
en el municipio.

Recorre Base de Operaciones Insterinstitucionales
sector rural de Gómez Palacio
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*Sobre la posible
candidatura del
exgobernador
*Alrededor de 2
mil millones de
pesos
*Dignificará DIF
instalaciones de
c i r u g í a s

extramuros; cayeron en descuido
durante años pasados
*Libros
*La Frase
*La Preguntilla
Al ser cuestionado el gobernador del

estado, Esteban Villegas Villarreal, sobre la
posible candidatura del exgobernador José
Aispuro Torres a una senaduría por la

Alianza Va por México, dijo que se
colocaron algunos candados para los
aspirantes como: ser solventes
moralmente, no estar inmiscuidos en
temas de corrupción y ser bien vistos por
la ciudadanía.

Apuntó que será a nivel nacional donde
se evaluará si el exmandatario u otras
personas cumplen con estos requisitos.

XXXXX
Alrededor de 2 mil millones de pesos

debe resarcir la SEED, por laudos y
adeudos a la UJED, Cecyte y COBAED,
informó el secretario de Educación,
Guillermo Adame Calderón.

XXXXX
Las instalaciones de Cirugía Extramuros,

se encontraron con un deterioro

importante en equipamiento,
infraestructura, quirófanos, sistemas
hidráulico y eléctrico, informó el director
del DIF Estatal, Eduardo Díaz Juárez, al
destacar que instrucción del gobernador
Esteban Villegas, es dignificar las áreas y
combatir el rezago que existe en
intervenciones quirúrgicas.

“Se tiene un deterioro importante por
falta de mantenimiento en los equipos, el
cual, debió haberse realizado desde hace
años y algunos otros, sustituirlos por
nuevos y más modernos para poder
brindar un mejor servicio a la población”,
detalló Díaz Juárez.

XXXXX
Libros. Son varios libros editados que

hablan sobre las administraciones de la
llamada Docena Trágica, que
protagonizaron Vicente Fox Quesada y
Felipe Calderón Hinojosa. Uno de ellos del
cual es autor Julio Scherer, documenta la
"afición" del también conocido como el

"hijo desobediente". Otro señala las
tropelías de los hijos de Marta Sahagún,
que relata en su libro México en Llamas
Anabel Hernández. En la página 69
escribe: "Los muy Lucrativos Negocios de
la Familia Fox-Sahagún. El 21 de abril de
2008, en el III Distrito Judicial de Webb
Country, el empresario de origen mexicano
Jorge Rocha interpuso la demanda civil
2008 CVF 000627 contra Manuel Bribiesca
Sahagún y el superintendente de Pemex,
Sergio Federico Ruiz Ríos. Los acusó de
fraude, incumplimiento de contrato y
conspiración."

XXXXX
La Frase: Vive cada día como si fuese el

último… ¡un día vas acertar!
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero “Al amigo y
al caballo no hay que cansarlos”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

¿Es el mal
siempre 
bueno?

Por  Norma Cristina Alvarado Fernández.
CRISTINA.ALVARADO24@YAHOO.COM.MX

Vosotros pensasteis mal
contra mí, mas Dios lo
encaminó a bien.

GÉNESIS 50:20

Por muy difícil que sea aceptarlo o
muchas veces incluso reconocerlo, a
veces Dios permite que lo malo resulte
en el bien de los creyentes. Muchas de
las cosas que usted hace o que le
suceden a usted son malas o, en el
mejor de los casos, inútiles. Pero el
Señor en su infinita sabiduría y su
poder puede convertir y convierte lo
peor de tales cosas en algo para el bien
de usted.

La famosa historia de Daniel en el
foso de los leones es una excelente
ilustración de cómo el mal puede
convertirse en bien. Cuando Daniel no
dejó de adorar al Dios verdadero para
adorar al rey Darío, este ordenó que lo
echaran en el foso de los leones.
Cuando los leones no le hicieron daño
alguno, Daniel le dijo a Darío "Oh rey,
vive para siempre. Mi Dios envió su
ángel, el cual cerró la boca de los
leones, para que no me hiciesen daño,
porque ante él fui hallado inocente; y
aun delante de ti, oh rey, yo no he
hecho nada malo" (Dn. 6:21-22). Daniel
fue tal testimonio para el rey de cómo
Dios pudo usar el mal para bien que
con gozo puso en libertad a Daniel y
alabó al Señor.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Durante la primera reunión de trabajo de

la Comisión de Catastro, presidida por la
regidora Claudia Galán, compareciendo
ante la misma, Gerardo Rivera López en su
calidad de director de la dependencia, se
informó sobre los trabajos que diariamente
se realizan  para la actualización de la
cartografía del municipio ya que, desde
inicios de esta Administración que preside
Leticia Herrera Ale, se han detectado
modificaciones en más de setecientos
predios del municipio.

El titular de Catastro, Gerardo Rivera
López, agregó han sido hasta el momento
707 predios los que registraron una

modificación debido al seguimiento de los
los datos  ya existentes en la cartografía
actual del municipio.

“Con las tres brigadas encargadas de la
actualización catastral en campo se realizó
la modificación de 633 predios
correspondientes a la zona urbana y 74
ubicados en la mancha urbana, mismos que
sufrieron algún cambio, ya sea en su
estructura por expansión en metros de
construcción, cambio de uso de suelo o
remodelación”

Adicionalmente comentó que la
cartografía con la que dispone el
Departamento se creó desde el 2009 y que
diariamente está expuesta a
modificaciones, “Nos apoyamos en

tecnología satelital  para detectar si un
predio es de uno o  dos pisos, o bien para
saber cuál es la superficie de terreno y sus
metros construidos”, ejemplificó.

Rivera López agradeció la labor  realizada
por el Departamento de Plazas y Mercados,
pues ellos han motivado la modificación de
usos de suelo, que seguían registrados
como residenciales, cuando ya
desempeñaban actividades vinculadas al
comercio. 

Finalmente, comentó que gracias a esta
actualización se captaron más de 297 mil
pesos entre el 25 de noviembre del 2022 y
el 19 de enero del 2023 mismos que no se
hubieran recibido de no estar en
permanente actualización.

Revisa Comisión de Regidores
avances de actualización catastral 



Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía
Investigadora de Delitos (PID)
adscritos a la Unidad de
Mandamientos Judiciales de la
Vicefiscalía Región Laguna,
cumplimentaron una orden de
aprehensión girada por un Juez
de Control y Enjuiciamiento, en
contra de Juan Antonio, de 27
años y Jesús Arturo, de 26, ambos
originarios de Gómez Palacio,
Dgo., por su probable
responsabilidad del delito de
feminicidio y robo agravado,
cometido en agravio de Dayan
Yamil Favela Quiñones, de 34
años de edad.

Según el reporte de las
autoridades, los hechos ocurren el
pasado 11 de enero, cuando la
víctima fue reportada como
desaparecida en el municipio de
Gómez Palacio, por lo que el
gabinete de investigación de la
Vicefiscalía Regional inició

labores de búsqueda y
localización de la víctima, de
quien más tarde se tuvo
conocimiento por parte de
autoridades de Coahuila, que fue
localizada ya sin vida en una
localidad del municipio de
Francisco I. Madero de aquella
entidad.

En base a lo anterior, se
consiguió la detención de Ángel
Alonso, de 21 años, (hermano de
Jesús Arturo) detenido en Gómez
Palacio y posteriormente
vinculado a proceso por el
probable delito de desaparición
de particulares.

Tras continuar con una
exhaustiva investigación, el
gabinete de investigación de la
Vicefiscalía Región Laguna, bajo
el mando del Agente del
Ministerio Público especializado
en la materia, obtuvo indicios que
fueron incluidos en la carpeta de
investigación correspondiente,
manteniendo en todo momento
comunicación con autoridades de

la Fiscalía General del Estado de
Coahuila, a fin de sumar datos
relevantes a esta investigación.

Es así, que se logró establecer la
presunta participación de Juan
Antonio y Jesús Arturo en este
hecho, por lo que se solicitó a un
Juez de Control y Enjuiciamiento
la orden de aprehensión en su
contra, misma que fue
cumplimentada por elementos de
la Unidad de Mandamientos
Judiciales de aquella Vicefiscalía
el pasado 19 de enero.

Luego de notificar a los

imputados de sus derechos
legales, fueron asegurados
conforme lo establece el
protocolo y finalmente puestos a
disposición del Órgano
Jurisdiccional, donde la autoridad
judicial que los reclamaba,
después de valorar los datos de
prueba que obran en la carpeta
de investigación expuesta por el
Ministerio Público, justificó
vincularlos a proceso por los
delitos ya señalados,
imponiéndoles la medida cautelar
de prisión preventiva al interior

del CERESO No. 1, otorgando
como plazo tres meses para el
cierre de la investigación
complementaria.

Destacar que, el gobierno de
Esteban Villegas Villarreal
refrenda su compromiso de
proteger primero a mujeres y
niños, y a través de la procuración
de justicia enfoca sus esfuerzos
para que delitos como el
feminicidio y la violencia familiar,
disminuyan en su incidencia y se
fortalezca la prevención de los
mismos.
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Vinculan a proceso a presuntos feminicidas  

Redacción
DURANGO, DGO.

Con la finalidad de garantizar
la seguridad a los habitantes de
la Comarca Lagunera se puso en
marcha un operativo
interinstitucional con la
participación de las diferentes
corporaciones policíacas y la
Secretaría de la Defensa
Nacional y Guardia Nacional.

Este operativo inició el sábado
21 de enero por la noche,
partiendo de las instalaciones
de la Vicefiscalía Región Laguna
ubicada en Bulevar Ejército, en
Ciudad Lerdo, donde se
concentró toda la fuerza

operativa y de ahí partieron a
los diferentes recorridos de
prevención y vigilancia. 

Se realizan recorridos de
manera permanente en los
municipios de Gómez Palacio y
de Lerdo con la finalidad de
inhibir la comisión de posibles
delitos y seguir brindando a la
ciudadanía la seguridad que
demanda. 

En este operativo
interinstitucional participan las
siguientes instituciones: Policía
Estatal, Secretaría de la Defensa
Nacional, Guardia Nacional,
Fiscalía, Fuerza Metropolitana,
Policía Municipal.  

Arranca operativo para garantizar
la seguridad en la Laguna

Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde del domingo, a las 16:00
horas, una casa de materiales
frágiles se quemó en su totalidad
en la colonia Héctor Mayagoitía
Domínguez, dejó sin hogar a una
familia.

Al llegar los elementos de la
Dirección Municipal de Protección
Civil (DMPC), se encontraron con
una casa de materiales frágiles en
llamas, que fue consumida en su
totalidad.

De inmediato procedieron a
apagar el fuego utilizando una
máquina de ataque rápido y 7

elementos de bomberos.
El inmueble quedó consumido

en su totalidad por el fuego, no se
reportan personas heridas ni
intoxicadas, solo daños
materiales de consideración.

Por el momento, se desconocen
las causas que provocaron el
siniestro.

Se incendia vivienda de materiales frágiles 

Lunes 23 de enero del 2023



Redacción
DURANGO, DGO.

Emmanuel Castro Chávez, de 20
años de edad, vecino de la
localidad Francisco Zarco, de
Canatlán, Dgo., perdió la vida en
el Hospital General 450, a
consecuencia de las heridas que
sufrió en un perca vial.

Fue el pasado 13 de enero, a las
02:30 horas, cuando Emmanuel
viajaba por la carretera del
poblado El Progreso (Los Pinos),
Canatlán a bordo de una
camioneta Jeep, línea Grand
Cherokee, modelo 2001, color
gris, conducida por Jordi,  quien
debido al exceso de velocidad
perdió el control de la unidad
provocando que se salieran del
camino y se impactaran contra

un árbol, quedando lesionado
Emmanuel, que fue trasladado
para recibir atención médica al

nosocomio antes citado, donde
finalmente perdió la vida el
sábado.
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Redacción
DURANGO, DGO.

El conductor de un tráiler, de

nombre Ramón Ponce Campo, de
64 años de edad, originario de
Veracruz, perdió la vida al tratar
de ganarle el paso al tren.

Sucedió la mañana de este
sábado a las 09:00 horas, cuando

Ramón conducía un tractocamión
de la marca Kenworth, color
blanco, circulando a la altura de
una empresa ubicada en el ejido
San Sebastián de Gómez Palacio,
Dgo., momento en el que, al

querer ganarle el paso al tren fue
impactado por el mismo,
perdiendo la vida en el lugar.

Ramón viajaba en compañía de
su hijo Mauricio de 19 años de
edad, quien resultó ileso.

Trata de ganarle el paso al tren y muere  

Capturan a
narcomenudista 
Redacción
DURANGO, DGO. 

Agentes de la Policía Estatal
arrestaron en la zona de El
Cariño, Gómez Palacio, Dgo., a
Juan Manuel, de 32 años de
edad, a quien se le aseguraron
varias dosis de un polvo semi
granulado con las
características de la droga
conocida como cristal. 

Fue en la calle sin nombre, al
cual se procedió a su revisión
asegurándole 18 bolsitas tipo
ziplock color azul conteniendo
en su interior polvo semi
granulado con las
características del cristal, y
dinero en efectivo; 3 billetes de
100 pesos y 5 billetes de 20
pesos, por lo que fue puesto a
disposición del Ministerio
Público como presunto
responsable de delitos contra
la salud. 

Redacción
DURANGO, DGO.

El sábado a las 09:00 horas, en
la colonia 18 de Julio, de Lerdo,
Dgo., Raúl de 47 años, se privó
de la vida por medio del
ahorcamiento.

Fue su medio hermano quien lo
encontró colgado, de manera
inmediata lo bajó y le brindó los
primeros auxilios, pero Raúl ya
no contaba con signos vitales.

En lo que va del año 11
personas han tomado esta fatal
determinación en la entidad.

Se priva de la vida 

Fallece al chocar contra árbol

Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 30 años de edad, de
nombre Edgar Osvaldo Carmona

Escalante, originario de Nombre
de Dios, Dgo., murió en el
Hospital General 450 a
consecuencia de las lesiones que
sufrió en una volcadura.

Fue el pasado 3 de enero

aproximadamente a las 21:30
horas, cuando viajaba a bordo de
un vehículo de la marca Cherokee,
línea Tahoe, color verde,
conducida por Carlos,  de 29 años,
quien al circular por la carretera

panamericana Durango-
Zacatecas, a la altura del
kilómetro 47, perdió el control de
la unidad y se impactaran contra
el camellón para posteriormente
volcarse, resultando Edgar
Osvaldo lesionado, por lo que fue
trasladado para recibir atención
médica al hospital antes citado,
lugar donde pese a los esfuerzos
perdió la vida el 20 de enero.

Volcadura deja un muerto
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Agencias 
El Servicio Meteorológico

Nacional (SMN) anunció el
pronóstico del clima en México
para hoy 23 de enero de 2023, el
cual prevé la entrada del Frente
Frío número 27.

La Cuarta Tormenta Invernal de
la temporada, asociada con las
corrientes en chorro polar y
subtropical, y la llegada del frente
frío número 27 que se
desplazarán sobre el noroeste y
norte del territorio nacional,
provocarán vientos intensos con
rachas de hasta 110 km/h,
tolvaneras, ambiente muy frío a
gélido con heladas severas y
chubascos, lluvias y caída de
nieve o aguanieve en Sonora,
Chihuahua y Durango, además de
lluvia engelante en Coahuila.

Así como temperaturas
mínimas de -10 a -5 grados
Celsius y heladas en zonas

montañosas de Baja California,
Sonora, Chihuahua, Durango y
Zacatecas, y de -5 a 0 grados
Celsius y con posibles heladas en
sitios altos de Coahuila, Nuevo
León, Tamaulipas,
Aguascalientes, Jalisco,
Guanajuato, Estado de México,
Tlaxcala, Puebla y Veracruz.

De acuerdo con el comunicado
del organismo dependiente de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), la masa de aire que
acompaña al frente modificará
rápidamente sus características
térmicas, manteniendo durante
la mañana, ambiente frío a muy
frío en el noreste, oriente y centro
de la República Mexicana, además
de viento de componente norte
de 40 a 60 km/h en las costas de
Veracruz, Península de Yucatán e
Istmo de Tehuantepec.

Temperatura máxima 

Para hoy 23 de enero se
pronostica ambiente cálido a
caluroso en Jalisco, Colima,
Michoacán, Guerrero, Oaxaca y
Chiapas con temperaturas
máximas de 35 a 40 °C. Así como
temperaturas máximas de 30 a 35
°C en Nayarit, Morelos, Puebla,
Veracruz, Tabasco, Campeche,
Yucatán y Quintana Roo.

En el Valle de México se prevé
hoy 23 de enero cielo
parcialmente nublado y bruma,
ambiente frío a muy frío y
posibles heladas en zonas altas
durante el amanecer. Por la tarde,
aumento de nublados y sin lluvias
en el Estado de México y la
Ciudad de México (CDMX). Viento
de componente sur de 15 a 30
km/h con rachas de hasta 45
km/h.

En la CDMX se espera
temperatura mínima de 0 a 5
grados Celsius y máxima de 22 a

24 °C, mientras que, en Toluca,
Estado de México, la mínima será
de 1 a 3 grados Celsius y la
máxima de 18 a 20 °C.

De acuerdo con el pronóstico, se
espera cielo nublado con
chubascos en Chihuahua,
Coahuila y Nuevo León, además
de lluvias aisladas en San Luis
Potosí; despejado y sin lluvias en

el resto de la región. Ambiente
frío a muy frío en la región.
Viento de dirección variable de 20
a 30 km/h con rachas de 90 a 110
km/h y tolvaneras en Chihuahua
y Durango, rachas de 70 a 90
km/h y tolvaneras en Coahuila,
Nuevo León, Zacatecas y San Luis
Potosí, así como rachas de 60 a 70
km/h en Aguascalientes.

Llega el frente frío 27

Agencias
SINALOA 

El gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, recibió en su casa al
árbitro mundialista de futbol,
César Arturo Ramos Palazuelos,

quien participó en cuatro
encuentros de la pasada Copa
Mundial de Catar 2022.

El mandatario sinaloense
informó de la reunión que tuvo
con el silbante mexicano, y su
paisano, a través de un mensaje
en su cuenta personal de la red de

Twitter.
“Un gusto recibir en mi casa al

árbitro internacional y orgullo
sinaloense, César Ramos
@RamosPala15, y platicar sobre
su experiencia en el Mundial
#Qatar2022. Mi reconocimiento
a tu trayectoria César, has puesto

en alto el nombre de Sinaloa
¡Muchas gracias por la
camiseta!”, expresó Rocha Moya.

En las imágenes se muestra la
prenda, una playera de árbitro de
color azul con el escudo de la
FIFA, que Ramos Palazuelos le
obsequió al mandatario.

En la fase de grupos de Catar
2022, Ramos Palazuelos participó
en los encuentros Dinamarca
contra Túnez y Bélgica contra
Marruecos, en el partido Portugal
contra Suiza de octavos de final y
en la semifinal de Francia contra
Marruecos.

Rubén Rocha Moya recibe al árbitro
mundialista César Arturo Ramos



CIUDAD DE MÉXICO 

El líder congresista propone
que los delitos contra candidatos
no prescriban, en particular el
homicidio, y suspender la
campaña cuando esto suceda.

A través de una propuesta de
reforma plantea la pérdida de
registro de partidos políticos y
disoluciones de municipios,
cuando se compruebe la
injerencia de asociaciones
delictivas. 

Impulsa otorgar herramientas
legales al INE para prevenir y
castigar la intervención del
narcotráfico en los comicios.

Rubén Moreira señaló: “de no
hacer nada, el narco se quedará
pronto con el poder político en
diversas zonas del país”.

A través de una propuesta de
reforma, el diputado federal
Rubén Moreira Valdez, plantea la
pérdida de registro de partidos
políticos y la disolución de
municipios, cuando se
compruebe la injerencia de
asociaciones delictivas, así como
la suspensión de procesos
electorales por motivo de
homicidio de algún candidato.

Propone, también, determinar
la imprescriptibilidad de delitos
relacionados con este tipo de
intervención y establecer una
pena privativa de libertad, de 15
a 30 años, a quien, por omisión
o acción, permita la participación
del crimen organizado.

De cara a las jornadas
comiciales que se desarrollarán
en nuestro país y frente a la
intromisión del crimen
organizado en los procesos
electorales, el líder congresista
pretende que se investigue de
donde viene el financiamiento de
las campañas, además de dar
herramientas al Instituto
Nacional Electoral (INE) y blindar
los comicios, para castigar a
quien intente la intervención del
narcotráfico. 

Por ello, ante el clima de
inseguridad que aqueja al país y
frente a los hechos delictivos
contra aspirantes y candidatos,
el legislador priista plantea la
creación de dos figuras adscritas
al órgano electoral, las cuales
tendrán la misión de proteger los
procesos electorales en todas sus
etapas y asegurar el voto libre
sin la injerencia de grupos
delincuenciales. 

Bajo esta línea, el legislador
impulsa la creación del
Comisionado Electoral, como
integrante del INE, para ordenar
medidas de vigilancia preventiva
y de protección para candidatas
y candidatos a elección popular,
así como a sus familias; elaborar
protocolos de actuación en
coordinación con la federación,
las entidades federativas y los
municipios, en materia de
investigación y persecución de la
posible filtración del crimen
organizado en procesos
electorales.

El diputado coahuilense
también destaca la creación del
Observatorio Electoral, figura
que señaló, investigará lo
relacionado con las quejas y
procedimientos oficiosos en
materia de indicios de injerencia
del crimen. 

Además de regular la
propaganda y la disposición de
los partidos como instituciones
públicas para enfrentar la
presencia del crimen organizado
en los procesos electorales. Los
partidos se deben pronunciar
contra el narcotráfico, tanto en
las campañas como en sus
documentos básicos. A los
candidatos se les debe prohibir

hacer apología del crimen.
En el documento, estipula que

la Cámara de Diputados sea
quien nombre al Comisionado
Electoral; mientras que la
persona titular del Observatorio
Electoral, sea nombrado por el
Consejo General del INE, a
propuesta de su presidente.

Cabe resaltar, que dicha
iniciativa se da en un contexto
en el que en el proceso electoral
de 2018 se registraron 774
hechos delictivos contra políticos
y candidatos, con un saldo de
152 víctimas mortales, de las que
48 eran aspirantes y candidatos
a puestos de elección. 

Así como en 2021, se
contabilizaron mil 66 ataques a
políticos, lo que representa un
incremento de 38 por ciento en
comparación al proceso electoral
inmediato anterior.

La iniciativa del coordinador del
GPPRI contempla una reforma
constitucional a los artículos 19,
34, 41 y 115 de la Carta Magna
para que ningún político más,
sea víctima del narcotráfico.

“Es momento de lanzar un
mensaje duro contra el
narcotráfico. Tenemos que
impedir un posible narco estado”
dijo el coahuilense.

Agencias 

El año pasado, México rompió
récords de temperatura en
estados como Sonora, donde
cartones de huevos, olvidados
dentro vehículos terminaban
completamente cocidos por el
sofocante calor.

Un caso especial reportado por
Excélsior se presentó el 16 de
junio de 2022, cuando Hermosillo
se convirtió en la ciudad más
caliente del mundo, al registrar
47.5 grados centígrados a la
sombra.

Aquel día todavía de primavera,
la ardiente capital de Sonora
superó a 14 metrópolis a nivel
global, famosas por sus climas
extremos, entre las que destacan:
Zabol, Irán; Arafat, Arabia Saudita
y No Kundi, en Pakistán.

Según los registros de las
últimas dos décadas, Sonora
mantiene una temperatura al alza
a través de los años que va de .5
a un grado centígrado.

Esta tendencia atribuida al
cambio climático se observa en
prácticamente todos los rincones
del planeta, ya que, de acuerdo
con el reporte Aspectos
destacados del clima mundial,
elaborado por Copernicus, el
Programa de Observación de la
Tierra de la Unión Europea, 2022
fue el quinto año más cálido
registrado a nivel mundial.

El informe señala que la
temperatura media global estuvo
0.3 grados centígrados por
encima del periodo de referencia
1991-2020 y 1.2 grados por arriba
de la etapa preindustrial.

Copernicus indica que en el caso
de Europa, 2022 fue el segundo
año más cálido de su historia, con
olas de calor de más de 40 grados
que azotaron ciudades como
Londres, Bruselas, Berlín, Zúrich,
París, Budapest y Madrid.

“El episodio de sequía que
afectó a Europa podría ser el peor
en 500 años. Es atribuible a una
grave y persistente falta de
precipitaciones, combinada con
una secuencia de olas de calor
repetidas que han afectado a
Europa de mayo a octubre”,
puntualizó.

El documento destaca además
que los últimos ocho años fueron
más cálidos para el planeta, y los
picos se alcanzaron en el noroeste
de Siberia, con temperaturas que
estuvieron tres grados
centígrados por encima de la

media, así como el suroeste de
Europa y la península Antártica,
con excedentes de dos grados.

“En junio y julio de 2022, la
extensión del hielo marino
antártico alcanzó su valor
mensual más bajo en 44 años de
registros de datos satelitales, con
9% y 7% por debajo de la media,
respectivamente. 

“Los océanos del sur del
Atlántico y del Pacífico vieron
áreas generalizadas de
concentración de hielo marino
por debajo de la media, desde los
mares Amundsen y
Bellingshausen hasta el norte del
mar de Weddell, así como en la
mayor parte del océano Índico.

“La tendencia alarmante
persistió durante todo el año, con
concentraciones de hielo marino
por debajo de la media en el
Ártico y la Antártida, incluso en
los últimos meses de 2022”,
estableció.

En lo que se refiere a México, el
Servicio Meteorológico Nacional
(SMN) reveló que la temperatura
promedio reportada el año
pasado fue de 22 grados
centígrados, que se coloca 0.6
grados por arriba de la
temperatura reportada entre
1991 y 2020.

“El año 2022 se ubicó como el
séptimo año con la temperatura
media más elevada desde 1953”,
subrayó.

El SMN agregó que las regiones
más cálidas del país fueron la
Península de Baja California,
norte, occidente y sur.

Menos lluvias
Copernicus advierte que el

tercer año consecutivo del
fenómeno de La Niña en el
océano Pacífico ha contribuido a
los eventos meteorológicos
extremos en varias partes del
mundo.

En 2022, los patrones de
precipitación en muchas regiones
del mundo fueron típicos de los
episodios de La Niña: condiciones
más secas de lo habitual en la
Patagonia en América del Sur y el
suroeste de América del Norte, así
como en África Oriental.

En México no es la excepción, ya
que datos del SMN señalan que, el
año pasado, la precipitación
acumulada fue de 743.4
milímetros, frente al promedio
anual de 747.6 milímetros (1991-
2020).

De esta forma, las lluvias de
2022 en nuestro país ocuparon el
lugar 55 de entre los 82 años
registrados desde 1941.
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Intenso calor sofocó a México; altas
temperaturas siguen en aumento

Insiste Rubén Moreira en proteger
procesos electorales, ante
intervención del crimen organizado
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) sigue
avanzando para convertirse en
una institución ágil y de
vanguardia al digitalizar más
trámites, los que permite al
sector regulado la reducción de
tiempos de espera y la
eliminación de traslados de
representantes, en beneficio de la
salud pública.

A partir del lunes 23 de enero,
las solicitudes de avisos de
publicidad solo podrán ser
ingresadas a través de la
plataforma DIGIPRiS, y recibirán
respuesta automática. Se podrán
ingresar todas las modalidades
del trámite, es decir, insumos
para la salud como
medicamentos y dispositivos
médicos; servicios de salud, por

ejemplo, consultorios y clínicas;
cosméticos y alimentos.

En el aviso de publicidad el
usuario declara ante Cofepris que
su publicidad cumple la
regulación sanitaria vigente.
Posterior a la notificación, esta
autoridad sanitaria vigila que se
dé estricto cumplimiento a lo
establecido en la regulación, y en
caso contrario se imponen multas
y suspensión de la publicidad.

Las solicitudes de avisos de
publicidad y avisos de
funcionamiento representan 25
por ciento de los trámites que se
ingresan a través de ventanilla.
Por ello, a partir de la
digitalización, personal de
Cofepris que atendía estos
trámites de manera presencial se
dedicará a la labor de
autorización y vigilancia de
productos y establecimientos
para prevenir riesgos sanitarios,
incrementando la eficiencia de la

institución. 
Desde el lanzamiento de la

plataforma DIGIPRiS en octubre
de 2022 hasta la primera
quincena de enero 2023, esta
autoridad reguladora ha atendido
más de 33 mil trámites de
manera digital, correspondientes
a avisos de funcionamiento de
productos y servicios, insumos
para la salud, servicios de salud y

salud ambiental.
Además, por medio de la

digitalización se facilita la
trazabilidad de cada uno de los
trámites, es decir, se promueve
un proceso transparente en la
regulación sanitaria y optimiza la
reducción de tiempos, beneficios
que consolidan esta agencia
reguladora como una autoridad
más ágil, justa y transparente,

libre de burocracia.
Cofepris invita a los regulados a

consultar las cuentas oficiales de
Cofepris en las redes sociales
como Facebook y Youtube, donde
podrán encontrar información de
cómo ingresar el trámite de
avisos de publicidad en la
plataforma DIGIPRiS, y así lograr
una experiencia satisfactoria en la
gestión del trámite.

Trámite de aviso de publicidad
será digital: Cofepris

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El Instituto Nacional Electoral
(INE) realiza un informe detallado
que dará a conocer en las
próximas semanas, sobre los
impactos que tendrían las
reformas planteadas en el
llamado “Plan B”, informó el
consejero presidente Lorenzo
Córdova.

Explicó que las y los consejeros
iniciaron visitas y reuniones con
el Servicio Profesional Electoral
Nacional, a fin de comentar y
escuchar las preocupaciones de
los trabajadores sobre las
reformas.

Córdova Vianello reiteró que el
INE presentará controversias
constitucionales ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) para que defina si los
cambios respetan o no a
principios determinados en la
Constitución.

Concluyó que la vía institución
es la “única vía valida en
democracia para dirimir
controversias de este tipo por lo

que el INE ha de agotar todas las
instancias jurídicas a su alcance

para garantizar la legalidad
inhibir los impactos negativos de

estas reformas para nuestra
democracia y seguir permitiendo

que México tenga en el futuro
elecciones libres y auténticas”.

INE prepara informe detallado
de impactos del llamado ‘Plan B’
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Agencias 
Nueve personas murieron en un

tiroteo el sábado por la noche en
una localidad en el sur de
California con mayoría de
residentes de origen asiático,
dijeron el domingo autoridades
locales.

Investigadores especializados de
la Oficina del Sheriff del Condado
de Los Ángeles están "ayudando
a la Policía de Monterey Park en la
investigación de muertes por
disparos. Hay nueve fallecidos",
según un comunicado. 

El presunto atacante es un
hombre, agregó el comunicado,
pero no había información
disponible sobre si todavía estaba
prófugo.

El tiroteo se produjo cerca de un
sitio donde se acababa de
celebrar el Año Nuevo Lunar en
Monterey Park, una localidad de
unos 61.000 habitantes de origen
mayoritariamente asiático,
situada a unos 13 km al este del
centro de Los Ángeles.

Según informes de prensa, el
tiroteo ocurrió en un salón de
baile el sábado por la noche, una
hora después del festejo del Año
Nuevo Lunar. 

Un residente de la ciudad, Wong
Wei, le dijo a Los Angeles Times
que una amiga suya estaba en el
club y estaba en el baño cuando
estallaron los disparos. Cuando
salió, vio a un hombre armado y
tres cuerpos: dos mujeres y una

persona que identificó como el
jefe del club.

Según Los Angeles Times,

decenas de miles de personas se
habían reunido más temprano
ese día para las festividades de

dos días del Año Nuevo chino,
que se encuentran entre las más
grandes del sur de California.

Tiroteo deja nueve
muertos en California

Agencias  
CARACAS.— 

El gobierno de Colombia y la
guerrilla del Ejército de
Liberación Nacional (ELN)
acordaron discutir un cese al

fuego bilateral durante un
segundo ciclo de negociaciones
que arrancará el 13 de febrero en
México, anunciaron las partes
ayer en Caracas.

En México, “se empezará a
tratar y acordar un cese al fuego
bilateral, además, se hará un
examen conjunto de los logros y
dificultades en la implementación

de los acuerdos realizados en el
primer ciclo”, según un
comunicado conjunto leído por
una delegada mexicana.

“Finalizada la reunión
extraordinaria de la mesa de
diálogos de paz entre el gobierno
de Colombia y el ELN, realizada
entre el 17 y el 21 de enero de
2023, se fijó el segundo ciclo de

negociaciones para el próximo 13
de febrero en México”, añadió.

Las partes dialogaron “con
miras a superar las diferencias
presentadas recientemente”,
indicó otro comunicado leído por
el general Carlos Martínez
Mendoza, representante del
gobierno de Venezuela, país
garante del proceso junto a Cuba,

Noruega, Chile y México.
En su sexto intento por negociar

la paz, el ELN, con presencia en
20% de los municipios de
Colombia además de regiones
fronterizas con Venezuela y
Ecuador, terminó el 12 de
diciembre una primera etapa de
diálogos en Caracas, sin acordar
un alto al fuego bilateral.

México albergará diálogo entre
ELN y autoridades colombianas



Se duplican cruces
por el tapón del
Darién panameño
Agencias 

La cantidad de migrantes que
han cruzado irregularmente a
Panamá tras haberse embarcado
en la peligrosa ruta de la Selva del
Darién alcanzó una cifra récord
en 2022, duplicando la del año
pasado.

De acuerdo con el gobierno de
Panamá, casi 250 mil personas
cruzaron hacia ese país en 2022,
en comparación con las cerca de
133 mil en 2021.

El número de venezolanos que
usó esa ruta aumentó 50 veces
hasta alcanzar los 150 mil 327. Le
siguieron en número, los
ecuatorianos (29 mil 356), los
haitianos (22 mil 435) y los
cubanos (5 mil 961).

El reporte detalla que, del total
de los migrantes que cruzaron el
Tapón del Darién, 28% eran
mujeres y 72% hombres. Las
autoridades panameñas dieron
cuenta de que 16% corresponde a
niños, niñas y adolescentes.

“Si bien muchas de las personas
venezolanas que atraviesan esta
peligrosa ruta habían estado
viviendo anteriormente en otros
países de América del Sur, un
número creciente ahora está
saliendo directamente de
Venezuela”, señaló Giuseppe
Loprete, jefe de la Organización
Internacional para las
Migraciones (OIM) en Panamá.

De acuerdo con datos del
Proyecto Migrantes
Desaparecidos de la OIM, 36
personas murieron en la Selva del
Darién en 2022.

Sin embargo, los casos de los
que se tiene conocimiento
parecen indicar que muchos
migrantes mueren en la Selva del
Darién y sus restos no son ni
informados ni recuperados, de
modo que esta cifra presenta
solamente una pequeña fracción
de la verdadera cantidad de vidas
perdidas.

“Las historias que hemos
escuchado  de parte de quienes
cruzaron la Selva del Darién son
testimonio de los horrores que
este viaje involucra”, dijo Loprete.

El funcionario añadió que
migrantes “han perdido la vida o
han desaparecido en tanto que
otros han logrado atravesarlo (el
Tapón del Darién), pero ahora
tienen problemas de salud
importantes, tanto físicos como
mentales, a los cuales nosotros y
nuestros asociados estamos
respondiendo”.
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Argentina, Colombia y Estados
Unidos son los países con mayor
división política, económica y
social del mundo.

Así lo señala un estudio
publicado el pasado jueves por la
consultora estadunidense
Edelman durante el Foro
Económico Mundial de Davos
(Suiza), que, además, destaca que
en esos países desconfían de sus
instituciones, existen grandes
diferencias de clases sociales y
hay un extremismo en la
ideología política.

El estudio, titulado Navegando

en un mundo polarizado y que
analiza 28 países, toma en
cuenta variables como
preocupaciones económicas,
desequilibrios institucionales,
división de clases y la confianza
en los medios de comunicación.

México ocupa la posición 13 en
ese listado. Pese a no encontrar
división social, el estudio
considera a nuestro país como
uno de los de mayor riesgo de
polarización, principalmente en
los rubros de desconfianza al
gobierno, bajas perspectivas en
el crecimiento económico y la
división política entre la
administración del presidente

Andrés Manuel López Obrador y
la oposición por parte de la
coalición Va por México.

Países europeos como Francia,
Reino Unido e Italia cuentan con
una mayor división social que
México, principalmente por la
desconfianza al gobierno, la
división ideológica y los medios
de comunicación.

Es menor en naciones como
Corea del Sur y Alemania, que
tienen mayor desconfianza en
los medios, los empresarios y las
organizaciones no
gubernamentales.

El estudio también suma a
España, Suecia, Sudáfrica entre

los países con mayor división
social.

Contempla a Brasil como país
en riesgo de división social, sin
embargo, el recabado de datos
fue antes de suscitarse el asalto
a las sedes del gobierno de
Brasilia el pasado 8 de enero de
2023.

El reporte refiere que Indonesia,
Malasia y China son los países
con menor división social, ya que
cuentan con buenas perspectivas
económicas y gran confianza en
instituciones. Aunque subraya
que China no está regido
democráticamente y después
podría estar en riesgo.

EU: Argentina y Colombia, los
países más polarizados en América
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Ruido
Fabiola Guarneros Saavedra

MENSAJE DIRECTO

Expertos de la ONU advirtieron que las
desapariciones en México reflejan un
patrón de impunidad.

La joven se desploma, el escritor la ve,
pero el resto de los transeúntes siguen,
indiferentes, su camino. Él se acerca y
pregunta.

—¿Está usted bien?
—Sí.
—¿Necesita ayuda?
—No.
—Déjeme que…
—No me toque.
—¿Qué le pasa a la señora? ¿Está

muerta? —pregunta un curioso.
—No estoy muerta. Estoy desaparecida.
—Pero usted está aquí señora —le dice

el escritor.
—Déjala, siempre hacen lo mismo.

Desaparecen, pero están jodiendo a todo
el mundo —dice el curioso.

—Ni vuelven ni se mueren —dice un
tercero.

Enseguida otras mujeres, jóvenes y
ancianos empiezan a desplomarse por las
calles del Centro Histórico.

Ese diálogo es parte de una escena de la
película Bardo. Falsa crónica de unas
cuantas verdades. La siguiente, la que
tiene como escenario el Zócalo capitalino,
es cruel y burda como la realidad
mexicana: una montaña de cuerpos
inertes apilados.

“Ni vuelven ni se mueren”, esa frase
describe la terrible cifra de 110,158
personas desaparecidas en México. No
aparecen ni vivas ni muertas.

Ruido  —la película que retrata las
muchas formas de violencia e impunidad
que se viven en México—, es un llamado
a la justicia, una invitación a no
permanecer indiferentes, un recordatorio
de lo que debiera ser prioridad en este
país.

La cinta —basada en hechos reales y con
testimonios de la asociación Voz y
Dignidad por los Nuestros San Luis Potosí
y del colectivo Buscándote con amor
Estado de México es la fotografía del

dolor, del sufrimiento de muchas hijas, de
muchas madres, de muchos padres y de
muchos hermanos. Es el retrato de la
felicidad a medias…

“¿Dónde están?” “Hasta encontrarte”
“No estás sola”… Esas frases y las fotos
de sus desaparecidos en los bordados, en
los tejidos, en los listones, en las playeras
de los colectivos de buscadoras hacen
ruido, mucho ruido y el Estado mexicano
no puede ya hacerse el sordo.

Cada nombre debiera retumbar en la
conciencia de los gobernantes, de las
autoridades y de las policías.

En mayo pasado, expertos de la ONU
advirtieron que las desapariciones en
México reflejan un patrón de impunidad,
y es que, de acuerdo con el Registro
Nacional de Personas Desaparecidas y No
Localizadas (RNPDNO), de la Secretaría de
Gobernación, en el país hay 110,158
personas desaparecidas.

Es una tragedia desgarradora porque
cada víctima tiene nombre, apellido,
rostro y una familia que sufre y que busca
en morgues, contenedores de tráileres, en
refugios, en fosas clandestinas y que
también temen por su vida. Quienes
integran los colectivos han sido
amenazados de muerte o intimidados por
policías y gente del crimen organizado. A
las madres buscadoras también las han
asesinado.

Y las prioridades de los partidos, de las
autoridades, de los gobernantes, de
quienes están obligados a procurar
justicia son otras: las campañas
electorales, el poder, las obras
emblemáticas… El gobierno federal
desvía la atención de los problemas que
no le importa atender y la oposición le
sigue el juego.

En mi columna titulada Todos los
nombres (Excelsior 25/05/22), recopilo
testimonios de familiares que no se dan
por vencidos y siguen buscando. Le invito
nuevamente a leerla para seguir haciendo
ruido. Los que callan también son
cómplices. No están solos.

Hablemos de
minerales altamente
codiciados y no son ni
el oro, ni la plata. En lo
que resta del siglo XXI,
las próximas guerras,

podrían desatarse ya no solo por el petróleo o
por el agua también por la ambición de poseer
las llamadas tierras raras. 

Hasta el momento están
identificados diecisiete elementos metálicos
denominados como elementos de tierras raras
(REE, por sus siglas en inglés)  que incluyen a
quince lantánidos: lantano, cerio, praseodimio,
neodimio, prometeo, samario, europio,
gadolinio, terbio, disprosio, holmio, erbio,
tulio, iterbio y lutecio a los que se añaden, el
itrio y el escandio, para sumar en total los
diecisiete. En las últimas tres décadas han
ganado particular relevancia en la medida que
avanza la digitalización y tecnificación de las
comunicaciones, su protagonismo va
cobrando amplia relevancia, porque son
imprescindibles para  los teléfonos móviles; los
dispositivos tecnológicos, las tablets y todos
los  gadgets que están reconfigurando la era
de la información entre los seres humanos. 

El Servicio Geológico de Estados
Unidos explica que estos minerales sirven para
fabricar más de doscientos productos no solo
para computadoras, también para los
vehículos eléctricos e híbridos; los nuevos
monitores de pantalla plana y televisores. 

Y hasta participan en la guerra. En la
cruenta invasión de Ucrania,  sus  fuerzas
militares intentan repeler la invasión de las
tropas rusas con equipo, armas militares y
drones fabricados igualmente con las tierras
raras. Lo mismo que los láseres, los sistemas
de sonar, de radar, las pantallas táctiles, las
mirillas de precisión de las armas y los
sistemas de guía y de geolocalización. 

Un simple imán es la ejemplificación
más cotidiana de para qué sirve una tierra rara
y ya en su versión más sofisticada, una tablet
o  un tablero con GPS en un vehículo, no serían
posible sin su presencia.  ¿Por qué se les llama
tierras raras? A juicio de Regueiro obedece a
que en la historia de la química, a los óxidos
se les catalogaba como  tierras y a este grupo
de elementos empezó a llamársele de esa
forma; y con el paso de los años, sobre todo en
la era actual, se han convertido en un bien
muy preciado. 

El Colegio Oficial de Geólogos de España
explica que  fundamentalmente se trata de
óxidos y minerales, la mayoría asociados a
cuatro tipo de rocas: 1) Carbonatitas,  unas
rocas ígneas con un 50% de carbonatos
localizadas en Mongolia, en los yacimientos de
Bayan Obo y en Estados Unidos, en Mountain
Pass; 2) rocas ígneas alcalinas como las que
prevalecen en Lovozero, Rusia en un
yacimiento de sienitas nefelínicas; 3) arcillas
lateríticas abundantes en el sureste de China
con explotaciones de más de 250 yacimientos;
y, 4) depósitos de monacitas hallados en
Matamulas en Ciudad Real, España.

Los geólogos también exploran los fondos

marinos como posibles vetas de tierras raras.
De hecho, la empresa belga  Global Sea Mineral
Resources (GSR) pretende  poner en operación,
la primera mina comercial de aguas profundas
oceánicas en 2027, con la finalidad de extraer
el sedimento marino. Una actividad que los
activistas de Greenpeace advierten solo traerá
un mayor deterioro de la  flora y fauna
marinas.  La Autoridad Internacional de los
Fondos Marinos y GSR signaron un contrato,
el 14 de enero de 2013, por un lapso de tres
quinquenios para llevar a cabo actividades de
“prospección y exploración de nódulos
polimetálicos” en 76 mil 728 kilómetros
cuadrados del lecho marino “en la parte
oriental de la Zona Clarion Clipperton”
localizada en el Océano Pacífico Central. 

A COLACIÓN
La economía del presente, pero

esencialmente la del futuro inmediato,
dependerá en buena medida de las tierras
raras eso lo saben bien las empresas dedicadas
a la tecnología, las nuevas tecnologías y
tecnologías digitales. 

Hasta el momento, China lidera la
producción mundial de óxidos de tierras raras,
estimada en 168 mil toneladas métricas (TM)
anuales. Los planes quinquenales incluyen el
aceleramiento del ritmo de exploración y de
producción de dichos minerales.

El Observatorio de la Complejidad Económica
(OEC, por sus siglas en inglés) indica que en
1993, China producía el 38% de la producción
mundial de tierras raras, seguido por EU con
el 33%; el 12% de Australia y el 5% de Malasia
e India, respectivamente. Sin embargo, a partir
de 2010, la economía china ha despegado de
forma relevante al tal punto que se ha
convertido en la principal productora y
exportadora aunque con el gobierno de Xi
Jinping ha ido limitándose cada vez más la
cantidad de tierras raras permitidas para
exportar porque están dándole prioridad a su
acumulación. ¿Cuál es la producción mundial
de tierras raras? Datos de Investing News
señalan que en 2021, la producción de metales
de tierras raras alcanzó la cuota de las 280 mil
toneladas métricas (TM). 

Los diez países considerados en el top ten de
la producción de estos minerales en 2021 son:
1) China, con 168 mil TM; 2) EU, con 43 mil TM;
3) Myanmar o Birmania, con 26 mil TM; 4)
Australia, con 22 mil TM; 5) Tailandia, con 8
mil TM; 6) Madagascar, con 3 mil 200 TM; 7)
India, con 2 mil 900 TM; 8) Rusia, con 2 mil 700
TM por cierto que el gobierno del dictador
ruso, Vladimir Putin, está dando incentivos
fiscales y préstamos para que más empresas
rusas se sumen a la exploración y producción
de las tierras raras. La meta es pasar de tener
una cuota de producción mundial del 1.3% al
10% en 2030; 9) Brasil, con 500 MT y
recientemente fue descubierto un importante
depósito de tierras raras valuado en 8.4
billones de dólares; 10) Vietnam, con 400 MT
el gobierno tiene como meta incrementar la
exploración y producción porque con base a la
Agenda 2030 de la ONU quiere masificar los
paneles solares. 

-China lidera la producción de tierras raras

Claudia Luna Palencia @claudialunapale
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Hace algunos sexenios
al escritorio de quien
entonces traía la banda
presidencial cruzada al
pecho llegó una tarjeta
en la que los servicios de
inteligencia del Estado
escuetamente le

informaban que, en esos momentos,
estaban embarcando en un aeropuerto de
Alemania a seis finos corceles que un
narcotraficante del norte del país
mandaba a traer para regalarlos a quien
entonces despachaba en la principal
oficina de Lomas de Sotelo, su secretario
de la Defensa Nacional.

El entonces Presidente de la República
llamó a su asesor de más confianza en
materia de seguridad. Y le preguntó ¿qué
hacer? No quería enfrentarse con el titular
de la SEDENA, pues tal implicaba una
especie de desafío a las Fuerzas Armadas.
Pero tampoco quería dejar pasar en blanco
ese delicado asunto.

El consejero resolvió el conflicto con una
sugerencia. Enviar una tarjeta a todos los
secretarios del Despacho Presidencial en la
que sólo estuviese escrita una leyenda:
“Tarde o temprano los presidentes se
enteran de todo”.

Y sí. A veces cuando ya es muy tarde,
pero siempre les hacen saber hasta aquello
en lo que ni siquiera quieren creer.

Viene a cuento esta anécdota de la vida
real por el caso del espurio ex presidente
Felipe del Sagrado Corazón de Jesús
Calderón Hinojosa quien en distintas
declaraciones a los medios ha fingido
demencia y ha negado el haber estado
enterado de las muchas actividades ilícitas
–secuestros, robos, sociedad con el crimen
organizado por lo que ahora se le juzga en
Brooklyn, NY, etc.-- que su secretario de
Seguridad Pública, Genaro García Luna,
llevaba a cabo mientras ejercía el cargo.

Claro que estaba enterado. 
Claro que, como aquel otro ex titular del

Ejecutivo Federal, temía desafiarlo.
O es posible, también, que se haya hecho

pendejo porque participaba de las
“ganancias” que su más cercano
colaborador, mano derecha, confidente,
amigo, cuatacho de borracheras, le
acercaba.

Porque pendejo, pendejo no es.
Vivo, muy vivo, hasta como para robarse

una elección presidencial, en cambio, sí
que lo es.

Slim – García Luna: chantaje a
Calderón

Sin más ayuda que su prodigiosa
memoria, Gramsci redactó, desde oscuras
e infames mazmorras, las 2 mil 848
páginas que integran su libro Cuadernos
de la Cárcel, en el que reconoció el carácter
esencialmente revolucionario de algunos
pensadores del Medievo, adelantados a su
tiempo.

Llegó a establecer que “el Estado tiene el

monopolio legítimo de la violencia”. Claro,
jamás imaginó que en el futuro pudiera
haber un poder político que se mantuviera
mediante el uso exclusivo de la fuerza,
“pues los valores de la seguridad, sostenía,
deben emanar del conjunto de la
sociedad”.

Mucho menos se imaginó que el
monopolio legítimo de la violencia, ante el
vacío de autoridad, iba a caer en control
despiadado de un neofascismo cruel,
represivo, intolerante, abusivo,
cibernético-empresarial, en manos del
gendarme del sistemita, Carlos Slim, y de
descerebrados policías de titanio –así le
llamaban en sus columnas políticas
quienes ahora no saben cómo desdecirse-
-, cual Genaro García Luna.

¡Nos espiaban a todos! 
Calderón lo sabía, pues a él mismo lo

espiaban.
¿Les tendría miedo?
¿Por eso no actuaba en contra del

magnate salinista y de su propio amigo,
confidente y secretario del Despacho
Presidencial?

Lo que aún se desconoce es si no decía
nada por pendejo o porque se estaba
haciendo el pendejo.

Vicente Fox fue el “inventor” de
García Luna

En 2010 publiqué que fue Vicente Fox
quien puso a la Iglesia en manos de Lutero.
Así como suena. Encargó la encomienda de
la seguridad al policía menos confiable, al
que es capaz de vender a su familiar más
entrañable por unos centavos, o por un
cargamento de polendas. Habilitó para esa
tarea, nada menos que a Genaro García
Luna, de recuerdos muy frescos, todos
deleznables.

¿Y sabe usted que fue lo primero que
hizo García Luna –a quien sabe si con
sorna, o sin ella, motejan El Policía de
Titanio?--, pues desaparecer a la Policía
Judicial Federal ¡por corrupta!

¿Cómo? ¿Por corrupta? Sí los últimos
cuatro años, desde 1996 hasta el 2001,
cuando García Luna fundó la AFI, la Judicial
estaba en manos de militares.

Nadie se atrevió entonces a desvirtuar las
argucias de quien por ese entonces todavía
tartamudeaba como metralleta —en el
sexenio de Calderón tomó clases de
dicción y fue atendido por especialistas en
ortolalia-- al señalar corrupción en las filas
de las Fuerzas Armadas. Ni la misma
Defensa Nacional hizo siquiera un guiño.

Pero la verdad monda y lironda fue que
los militares ¡también se corrompieron!

Para Calderón, García Luna era lo
máximo

Cuando el espurio FeCal aún ocupaba
militarmente Los Pinos, publiqué aquí
también lo siguiente:

El beodo Felipe de Jesús Calderón
Hinojosa declaró la guerra al narcotráfico,
y todavía nadie se explica para qué, si no
fue para atender las órdene$ de los

gabachos, dictadas a través de su corre ve
y dile Jeffrey Davidow, compinche de
varios golpes de Estado en Latino América,
y varias maletas de millones de dólares,
que compartió con García Luna, a quien le
creó una Secretaría del Despacho, luego de
que este desapareciera la AFI de su propia
creación… ¡por corrupta!

Calderón sacó al Ejército de los cuarteles
y le puso en charola de plata el regreso a
la primera línea de mando de la
estabilidad y la gobernanza nacionales,
también sin idea de qué se trataba eso. A
lo pendejo, pues.

Ellos sabían de fajinas, de asalto en
despoblado, de disparar al contario sin
preguntar, de logísticas fantasiosas de
quema de estupefacientes, de cobro de
comisiones en el Plan DN III E… y párele
de contar.

Después de las órdenes del Comandante
Supremo del Ejército, el espurio y
borrachín Calderón,  y al ver los gabachos
que nadie oponía resistencia a esos
despropósitos nacionales, los Jefes del
Pentágono en Washington tomaron el
mundo por montera y se fueron de frente,
hasta lograr su actual ambición: integrar
la seguridad del país al criterio de quienes
cuidan la seguridad interior de Estados
Unidos. Y háganle como quieran.

Desde que se militarizó la seguridad
pública, todo ha ido peor

Lo que es un hecho es que, desde 1996,
cuando se militarizó a la Judicial, cuando
los gobernadores dejaron en manos de
ancianos generales ya jubilados del
Ejército los mandos policiacos de sus
respectivas entidades, la seguridad
ciudadana comenzó a sufrir las de Caín.

Hoy, todas las ideas que supuestamente
se producen en el seno de la fantochada
ésa de las 6 de la mañana en Palacio
Nacional --la que dicen que siempre
encabeza Andrés Manuel López Obrador
como preludio a su matiné-- se generan en
el extranjero por gerifaltes de los que no
conocemos ni el rostro ni el nombre. Casi
todas se redactan en las oficinas laterales
de genios de la Embajada gabacha.

Y esas ideas son las que dieron cobertura
al actuar de García Luna y de su pandilla.

El Ejército hacía como que cuidaba y
protegía a los ciudadanos en las entidades
de la República.

Y desde la capital nacional, en la
Secretaría de Seguridad Pública García
Luna, quien para Calderón era lo máximo,
secuestraba, robaba, dirigía montajes y,
claro, brindaba protección a grupos
delincuenciales a cambio de muchos
millones de dólares.

¿Sabía de todo ello el espurio Calderón?
¿O se hacía pendejo?
Concluyo que sí sabía y que, por miedo a

lo que desde hoy comience a surgir del
juicio a García Luna, en Brooklyn, fue que
cobardemente huyó a España.

¿O usted qué cree?
Indicios

En contra de mi costumbre de escribir
bien o mal de los jefes de prensa –algunos
de los cuales se vuelven multimillonarios
usando el nombre de periodistas a quienes
dicen “controlar”--, no sin pena le informo
que, desde finales de diciembre de 2022, el
publirrelacionista Carlos Olmos Tomasini
está internado en el Reclusorio Oriente de
CDMX, acusado de diversos delitos
relacionados con el empleo de millonarios
recursos públicos en tanto ocupó el cargo
de comunicador de la Secretaría de Salud
del fallido gobierno del espurio Felipe
Calderón, tal y como aquí le platiqué el 24
de junio de 2013, bajo el título “SSA:
Publicidad enfermiza”. Ligado a los medios
de comunicación desde 1979, cuando este
escribidor lo presentó con distintos
colegas y políticos, su defensa la asumió el
director de un diario de reciente creación
al frente del equipo jurídico del propio
cotidiano. En la causa penal también
deberían aparecer quienes fueron voceros
de FeCal en Los Pinos, Maximiliano
Cortázar, Alejandra Sota y, entre otros, un
empresario que vende publicidad exterior
en los laterales de autobuses urbanos. * * *
De excelente factura el documental “La
Revolución del Dinero” que el equipo de
@adnopinion transmitió el sábado a
través de la señal de adn40. Una petición:
retransmítanlo varias veces más y en
distintos horarios pues las teleaudiencias
deben conocer todo lo que ahí se revela y
que prácticamente hasta hoy a muchos
nos era desconocido. ¡Felicidades! * * * Y
por hoy es todo. Agradezco su lectura de
este texto y, como siempre, le deseo
¡buenas gracias y muchos, muchos días!
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La obesidad y el sobrepeso están
aumentando en las zonas rurales
del país, debido al indiscriminado
consumo de alimentos y
productos ultra procesados,
donde también se incluyen los
refrescos y las bebidas
azucaradas, alertó Fernando
Pérez Galaz, cofundador de la
Asociación Civil Obesidades.

En conferencia virtual de
prensa, el también cirujano

gastro bariatra, señaló que,
aunque el incremento de ambos
padecimientos se está
presentando en todas las edades,
de acuerdo a datos del INEGI, el
21por ciento de la población entre
12 y 19 años, que vive en el
campo, tiene sobrepeso y el 14
por ciento obesidad.

“Lo que hemos observado en los
últimos seis años es que en donde
más se ha visto un incremento de
sobrepeso y obesidad, en niños,
jóvenes y adultos es en las zonas
rurales2, explicó.

“¿Y qué ha pasado en las zonas

rurales?, pues que hay un
fenómeno que están dejando de
sembrar, cosechar y consumir lo
que ellos cultivan. Y cambiaron
esos hábitos alimenticios por
comidas ultra procesadas, lo que
genera también una repercusión
en el aumento en los casos
hipertensión y diabetes, la cual,
afecta, por lo menos a 13.4
millones de personas”, detalló.
Ponen en marcha localizador de
profesionales especializados en
obesidad.

Ponen en marcha localizador de
profesionales especializados en

obesidad
Verónica Vázquez Velázquez,

presidenta de Obesidades, señaló
que, aunque el incremento del
sobrepeso y la obesidad es
multifactorial, influye el hecho de
que la mayoría de la población no
tiene acceso a un tratamiento
adecuado, ya que, en México, solo
3 de cada diez pacientes reciben
un diagnóstico adecuado y el 70
por ciento ha vivido experiencias
médicas que los estigmatizan.

Por lo anterior, convocó a la
población a visitar la página
https://obesidades.org/, donde de

manera gratuita se puede acceder
a un “localizador de tratamiento”,
a través del cual, se pueden
contactar a 127 profesionales de
la salud especializados en el
tratamiento de ambos
padecimientos.

“Entre los profesionales de la
salud tenemos a médicos,
nutriólogos, médicos del deporte,
psicólogos, cirujanos bariatras,
psiquiatras y pediatras en 22
estados del país. Queremos
tender un puente entre las
necesidades de los pacientes y
especialistas certificados”, señaló.
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El director general de la

Organización Mundial de la Salud
(OMS), Tedros Adhanom
Ghebreyesus, anunció la puesta
en marcha de un nuevo Consejo
Acelerador de Vacunas contra la
Tuberculosis siguiendo el ejemplo
de la covid-19, cuando se
consiguió desarrollar una vacuna
totalmente nueva en tan solo un
año.

Según resaltó Tedros durante la
jornada 'Acabar con la
tuberculosis: ¿cómo lograrlo?',
celebrada este martes dentro de
las actividades del Foro
Económico Mundial de Davos
(Suiza), este consejo facilitará la
autorización y el uso de nuevas
vacunas contra la tuberculosis,
"acelerando la coordinación entre
financiadores, organismos
mundiales, gobiernos y pacientes
para identificar y superar los
obstáculos al desarrollo de
vacunas contra la tuberculosis".

"Una de las lecciones más
importantes de la respuesta a la
pandemia de covid-19 es que las
intervenciones sanitarias
innovadoras pueden llevarse a
cabo rápidamente si se les da
prioridad política y se financian
adecuadamente. Los retos que
plantean la tuberculosis y la
covid-19 son diferentes, pero los
ingredientes que aceleran la
ciencia, la investigación y la
innovación son los mismos:
inversión pública urgente y
anticipada, apoyo de la filantropía
y compromiso del sector privado
y las comunidades. Creemos que
el campo de la tuberculosis se
beneficiará de una coordinación
similar de alto nivel", señaló
Tedros.

No se ha autorizado ninguna
nueva vacuna contra la
tuberculosis en 100 años. De
hecho, la BCG es actualmente la
única vacuna autorizada contra la
enfermedad. Aunque ofrece una
eficacia moderada en la
prevención de formas graves de
tuberculosis en lactantes y niños
pequeños, no protege
adecuadamente a los
adolescentes y adultos, que
representan cerca del 90 por
ciento de los casos en todo el
mundo.

Sin embargo, las perspectivas de
nuevas vacunas eficaces contra la

tuberculosis han mejorado en los
últimos años, con al menos 16
vacunas candidatas en fase de
desarrollo, tal y como ha
recordado Tedros.

El máximo dirigente de la OMS
afirmó que muchas de las
vacunas contra la tuberculosis en
investigación ya eran candidatas
antes de la pandemia, pero que
"todo el mundo se centró en
encontrar una vacuna contra la
covid-19, por lo que se aceleró su
desarrollo, mientras algunas de
tuberculosis llevan décadas
desarrollándose".

Por ello, Tedros reclamó "un
compromiso renovado y un
sentido de urgencia" para acelerar
la vacuna contra la tuberculosis.
"Puede ser desarrollada. Si fue
hecha para la covid-19 está claro
que puede serlo también para la
tuberculosis. Si utilizamos las
lecciones de la covid-19 es
posible", ha insistido.

La vacuna "cambiaría las reglas
del juego", pero no es suficiente

Un estudio encargado por la
OMS en diciembre de 2022 estimó
que, en 25 años, una vacuna con
una eficacia del 50 por ciento en
la prevención de la tuberculosis
entre adolescentes y adultos
podría evitar hasta 76 millones de
nuevos casos, 8.5 millones de
muertes, 42 millones de
tratamientos con antibióticos y
6.500 millones de dólares (6.023
millones de euros) en costes para
los hogares afectados por la
tuberculosis, especialmente para
los más pobres y vulnerables.

En el caso de que su eficacia

fuera del 75 por ciento, se podrían
evitar hasta 110 millones de
nuevos casos de tuberculosis y
12.3 millones de muertes. El
estudio sugiere además que cada
euro invertido en una vacuna con
una eficacia del 50 por ciento
podría generar un rendimiento
económico de 6 euros en
términos de costes sanitarios
evitados y aumento de la
productividad.

Tanto el ministro de Sanidad de
India, Mansukh Mandaviya, como
la congresista de Filipinas Gloria
Macapagal Arroyo han coincidido
en que la vacuna contra la
tuberculosis podría "cambiar las
reglas del juego". "Al igual que las
vacunas cambiaron las reglas del
juego en la lucha contra la covid-
19, abogamos por aprobar una
nueva vacuna contra la
tuberculosis para 2025 y ponerla
a disposición de adultos y
adolescentes en los países
afectados por la tuberculosis.
India está plenamente preparada
y en una fase avanzada para
llevar esto adelante", indicó
Mandaviya.

En la misma línea, el director de
la organización Wellcome Trust,
Jeremy Farrar, defendió que la
vacuna contra la tuberculosis
"cambiaría las reglas del juego",
pero ha reiterado que deben estar
acompañadas de otras
herramientas, como las pruebas
diagnósticas o sistemas sanitarios
"fuertes".

Farrar aseguró que "por primera
vez" en su carrera siente que esta
década puede suponer "un

verdadero cambio" en la lucha
contra la tuberculosis, pero instó
a no esperar a la vacuna. "No
sabemos cuándo la vamos a
tener. Las vacunas cambiarán las
reglas del juego, pero cuando
sean integradas dentro de un
todo", añadió.

La tuberculosis, "la enfermedad
de los pobres"

En 2021, más de 10 millones de
personas enfermaron de
tuberculosis. A pesar de ser una
enfermedad prevenible y curable,
alrededor de 1.5 millones de
personas mueren de tuberculosis
cada año, lo que la convierte en la
principal causa de muerte
infecciosa en el mundo.

En su informe anual, publicado
en octubre, la OMS advirtió de un
aumento del 4.5 por ciento de los
casos de tuberculosis en 2021 en
comparación con 2020, debido a
las consecuencias de la pandemia
de covid-19. En total, enfermaron
un total de 10.6 millones de
personas y 1.6 millones murieron
(incluidas 187.000 entre los
seropositivos).

La tuberculosis está causada por
la bacteria 'Mycobacterium
tuberculosis' y suele afectar a los
pulmones. Se propaga por el aire
cuando las personas con
tuberculosis pulmonar tosen,
estornudan o escupen. Una
persona sólo necesita inhalar
unos pocos gérmenes para
infectarse.

La tuberculosis es la principal
causa de muerte entre las
personas con VIH y también una
de las principales responsables de

la resistencia a los
antimicrobianos.

La mayoría de las personas que
enferman de tuberculosis viven
en países de ingresos bajos y
medios, pero está presente en
todo el mundo.
Aproximadamente la mitad de las
personas con esta enfermedad se
encuentran en 8 países:
Bangladesh, China, India,
Indonesia, Nigeria, Pakistán,
Filipinas y Sudáfrica.

A raíz de estos datos, Tedros
denunció que la tuberculosis "es
la enfermedad de los pobres",
mientras que los países ricos,
donde ya es prácticamente
testimonial, no dedican
suficientes recursos ni atención.

"Parece que no es el problema de
los países ricos. Es un patrón que
hemos visto una y otra vez. En
2014, cuando el ébola entró a las
fronteras de los países ricos, todo
el mundo se volvió loco, con un
solo caso. Con la covid-19 fue la
misma reacción. ¿Cuándo vamos
a parar con este
comportamiento? La tuberculosis
tiene que ser un problema global.
El mundo debería empezar a
ayudar a toda la humanidad
porque somos una gran familia",
resaltó.

Al hilo, el director ejecutivo del
Fondo Mundial de Lucha contra el
Sida, la Tuberculosis y la Malaria,
Peter Sands, ha cargado contra los
países ricos por el escaso
progreso en la lucha contra esta
enfermedad: "Deberíamos estar
avergonzados. Es una
enfermedad que ha estado entre
nosotros durante tiempo y hemos
demostrado que se puede
erradicar, pero hemos permitido
que millones de personas en
países pobres continúen
poniéndose enfermas y
muriendo".

Como aspecto positivo, Sands
apuntó que en los últimos años se
está percibiendo más "voluntad
política" contra la tuberculosis.
"Tenemos una nueva generación
de herramientas, la esperanza de
una vacuna, tenemos mejores
medicamentos para la
tuberculosis resistente a
medicamentos... Pero mi temor es
que tener mejores herramientas
no va a ser suficiente si no
tenemos determinación", resaltó.

OMS acelera plan para desarrollar
vacuna contra la tuberculosis
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Con los elementos aportados
por la delegación en Tamaulipas
de la Fiscalía Especializada de
Control Regional (FECOR),
dependiente de la Fiscalía General
de la República (FGR), un Juez
Federal de Control vinculó a
proceso a 10 presuntos
integrantes del Cártel del Noreste.

A los imputados se les detuvo
por su presunta participación en
los delitos de portación de arma
de fuego, posesión simple de
marihuana y posesión de
marihuana con fines de comercio,
detalló la FGR.

Quedaron vinculados a proceso
Mauro Daniel de León Coronado,
Luis Eduardo García Arriaga, Luis
Alberto Soto Vázquez, Jesús
Alexis Vargas Muñiz y Ángel
Osvaldo Morín Arroyo.

El Juez Federal de Control
también vinculó a proceso a
Rafael Santiago Arano Rodríguez,
Miguel Ángel Bravo, Thaily
Kassandra Martínez Saldaña, Juan
Francisco López González y
Gerardo Ortiz de la Cruz.

Las 10 personas fueron
detenidas en tres diferentes
operativos realizados por
personal de la Fiscalía General de
Justicia de Tamaulipas, en Ciudad
Victoria.

En una carpeta de investigación
se estableció que cinco de los
sospechosos fueron capturados
durante un cateo realizado en un
domicilio del Fraccionamiento
Bambú, en la capital tamaulipeca.

Durante esta acción se
aseguraron un arma corta, un
cargador abastecido con
cartuchos, así como cinco bolsas
transparentes que contenían
marihuana.

Derivado de una denuncia
ciudadana, en un segundo
operativo se detuvo a otro de los
vinculados, en el Fraccionamiento
Lomas de Guadalupe, cuando se
encontraba en posesión de un
arma de fuego y cuatro bolsas con
marihuana.

En otro cateo, realizado en la
colonia Barrio del Bosque, se
detuvo a cuatro integrantes del
Cartel del Noreste, a quienes se
les aseguraron armas de fuego,
cargadores, cartuchos de
diferentes calibres y siete bolsas
con marihuana.

Con los elementos aportados
por la oficina de la FGR en
Tamaulipas, el Juez de Control
calificó como legal la detención y
vinculó a proceso a los 10

detenidos e impuso la prisión
preventiva como medida cautelar.

En el caso de De León Coronado
se le vinculó a los delitos de
portación de arma de fuego de

uso exclusivo de las Fuerzas
Armadas y posesión simple de
mariguana.

El resto del grupo del Cártel del
Noreste fue vinculado a proceso

por su participación en los delitos
de portación de arma de fuego de
uso exclusivo de las Fuerzas
Armadas y posesión de
marihuana con fines de comercio.

FGR obtiene vinculación a proceso
contra 10 del Cártel del Noreste
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CIUDAD LERDO, 
Durango será la sede del

Regional Municipal de Atletismo,
evento impulsado por el
Gobierno del Estado que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal, a través del Instituto
Estatal del Deporte que dirige
César Omar Cárdenas Reyes,
competencia previa a la Etapa
Estatal de los Juegos Nacionales
CONADE 2023, donde estarán en
disputa los boletos a esta justa
deportiva amateur donde los
atletas laguneros demostrarán
#ElValorDeNuestraGente.

Por lo que la denominada
Ciudad Jardín recibirá a los atletas
de los municipios de Tlahualilo,
Gómez Palacio, Mapimí, Simón
Bolívar, San Juan de Guadalupe,
San Luis del Cordero y San Pedro
del Gallo, esto el 4 y 5 de febrero
en la Unidad Deportiva "Francisco
Sarabia", competencia donde
emanaran los representantes de
la Región I, conformada por
municipios de la Laguna de
Durango antes mencionados.

De ahí que el R. Ayuntamiento
de Lerdo, a través del Instituto
Municipal del Deporte en
coordinación con el Instituto
Estatal del Deporte y con el aval

de la Asociación Estatal de
Atletismo de Durango y de la
Federación Mexicana de
Atletismo, están convocando a
escuelas, clubes deportivos y
jóvenes deportistas que
conforman la Región I y que
cumplan con los requisitos de
elegibilidad, a participar en esta
eliminatoria.

Destacar que deberán ser
deportistas de nacionalidad
mexicana que radiquen en
territorio nacional y que cumplan
con los requisitos de la
convocatoria, así como los
entrenadores, Auxiliares o
equivalentes que cumplan con lo
estipulado en el anexo técnico de
la competencia.

Las categorías son Sub 16 (14-15
años, 2009-2008), Sub 18 (16-17
años, 2007-2006), Sub 20 (18-19
años, 2005-2004), Sub23 (20-22
años, 2003-2001) todas en las
ramas femenil y varonil.

El proceso selectivo será por
tiempos y marcas, mientras que
el sistema de competencia será
por pruebas, (las
correspondientes al punto
número 2 y 2.1, del Anexo
Técnico de Atletismo de
Nacionales CONADE 2023).

Las inscripciones son gratuitas

y se recibirán en las oficinas de la
dirección del Instituto Municipal
del Deporte de Lerdo, con los
siguientes requisitos de
elegibilidad: Acta de nacimiento
original y copia (1). CURP
impreso, Credencial de estudio
vigente con fotografía cancelada
o constancia de estudio vigente,
recalcando que Atleta que no
entregue la documentación
completa requerida no tendrá
derecho a participar.

La junta previa se realizará el
mismo día de la competencia,
presidida por el Comité
Organizador. en las oficinas de la
Dirección de Deportes, ubicada en
la Unidad Deportiva "Francisco
Sarabia".

Los jueces serán asignados por
el Instituto Estatal del Deporte y
sus decisiones serán inapelables,
mientras que el reglamento será
el de la Federación Mexicana de
Atletismo y su Reglamento de

competencia y Sistema de
competencia y Reglamento
Disciplinario.

Se proporcionarán los primeros
auxilios en el lugar de
competencia, en caso de que se
requiera el traslado, este será a la
Institución de Salud con la que el
participante cuente, mientras que
los puntos no previstos serán
resueltos por el Comité
Organizador de acuerdo con el
Anexo Técnico Nacional.
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Los hermanos
Berumen Bencomo
dominan la carrera,
aunque sólo Fernando
sube al podio 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este domingo el conjunto de
Cordillera Trek, estuvo en Jalisco
en la primera fecha de la Liga de
Ciclismo de Montaña de
Occidente (LICIMO), en donde no
les cayó nada bien a los
organizadores que los
duranguenses hicieran el 1-2, así
que literal, se sacaron un as bajo
la manga para descalificar a José
Pablo Berumen Bencomo, quien
había llegado en la primera
posición del recorrido.

LOS MEJORES 
En la pista quedó de manifiesto

quienes fueron los más rápidos,
ya que los hermanos Berumen
Bencomo a pesar de iniciar en la
cuarta y quinta posición, de
inmediato remontaron para
colocarse en la punta del
recorrido, José Pablo tuvo una
competencia por nota y Luis
Fernando se mantuvo cerca de él. 

ARREBATAN 
Los hermanos iniciaron de igual

manera como lo habían hecho en
el circuito zacatecano de ciclismo
con la victoria, pero tal como dice
el dicho de la película mexicana
de 1937 “Jalisco nunca pierde... y
cuando pierde arrebata”, esto
paso en la primera jornada de la
LICIMO.

Ya que José Pablo cruzó la meta
como el mejor, primero que
todos, con un tiempo de 38.03
minutos, luego de dar la primera
vuelta del circuito con un tiempo
de 18.41 minutos y la segunda
con una marca de 19.22 minutos,
pero de acuerdo a la organización
fue descalificado por no portar
los guantes.

FERNANDO SUBE
Con esto, Luis Fernando que

había terminado en la segunda

posición con una diferencia de 30
segundos, subió a la primera
plaza, con lo que de cualquier
manera la victoria fue para un
integrante de Cordillera Trek, en
una carrera muy inteligente de
Fernando que siempre fue la casa
de su hermano y que tomó una
ventaja interesante desde el
inicio de la competencia.

OBJETIVO CUMPLIDO
A pesar de todo lo sucedido, el

objetivo se cumplió para todo el
equipo de Cordillera Trek, quienes
debutaron en esta liga, de
inmediato fueron protagonistas
de la misma y enviaron un
mensaje que a lo largo del año
este equipo será un dolor de
cabeza para el resto de los
conjuntos.

GGeemmeellooss  ddoommiinnaanntteess  



Se convirtió en el
mejor de la categoría
libre del Zombiie
Chess Tournament
2da. Edición 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este sábado se llevó a cabo la
segunda edición del Zombiie
Chess Tournament, teniendo
como sede la biblioteca del
Colegio de Ciencias y
Humanidades, en donde el
ajedrecista Juan José Benavente
Vázquez fue quien logró
quedarse con la victoria dentro de
la categoría libre Z.

EL MEJOR 
Juan Jose Benavente Vazquez es

un jugador de ajedrez con un
gran desempeño en el torneo. En
la tabla de posiciones vemos que
ocupa el primer lugar con un
total de 5 puntos. Una de las
razones para su éxito es su
desempeño en las partidas
individuales.

LAS PARTIDAS
A continuación, se presenta un

análisis detallado de sus partidas
en el torneo.

En la primera ronda, Juan Jose
enfrentó a Miguel Ángel Ortiz

Martínez. La partida fue una
batalla de estrategias y tácticas,
pero finalmente logró vencer a su
oponente y obtener el primer
unidad.

En la segunda ronda, Juan Jose
se enfrentó a Mariana Isabel
Verduga Palencia. A pesar de que
la partida fue muy reñida, Juan
Jose Venice a su contrincante y
obtuvo el segundo punto.

En la tercera ronda, Benevente
Vazquez  se midió con Martín
Josué Páez Mendoza. Fue una
partida llena de giros y vueltas,
pero Juan Jose logró vencer a
Martin Josue y obtener el tercer
tanto.

En la cuarta ronda, Juan Jose se
vio las caras con Felipe De Jesús
Torres Rivas. A pesar de que la
partida fue muy reñida, Juan Jose
logró vencer a su oponente y
obtener el cuarto punto.

EL CIERRE
En la quinta ronda, Juan Jose se

enfrentó a Salvador Martínez
Vidal. Fue una partida muy
pareja, y finalmente terminó en
empate, obteniendo medio punto
cada uno.

En la sexta ronda, Juan Jose se
enfrentó a Alejandro Bringas
González. Fue una partida
notablemente peleada, y
finalmente terminó en empate,
obteniendo medio punto cada
uno.
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EL CAMPEÓN
En resumen, Juan Jose

Benavente Vazquez tuvo un
desempeño impresionante en
este torneo. Ganó todas sus
partidas excepto dos, que
terminaron en empate. Su
habilidad para pensar con
anticipación y anticipar las
jugadas de sus oponentes, así
como su gran comprensión de las
reglas y las aperturas, son
algunas de las razones por las
que logró obtener el primer lugar
en la tabla de posiciones.

LA TABLA 
La tabla de posiciones de los

diez mejores jugadores en este
torneo se completó de la
siguiente manera; Santiago
Sabino Tamayo Núñez en la
segunda posición con cinco
unidades, Salvador Martínez
Vidal en tercero con 4.5 puntos
también. Miguel Ángel Ortiz
Martínez, Martín Josué Páez
Mendoza, Alejandro Bringäs
González y Manuel Alejandro

Amador Zúñiga les siguieron, y
dentro del top ten terminaron
Felipe De Jesús Torres Rivas, Hugo
Alberto Jacobo Martínez y José
Ignacio Méndez Contreras con 4
puntos.

JUVENIL Z 
En la categoría fue "Juvenil Z", lo

que significa que solo los jóvenes
menores de 18 años pueden
competir. Fue una gran
oportunidad para los jóvenes
jugadores de ajedrez para
mostrar sus habilidades y
competir contra otros de su
misma edad.

La tabla de posiciones muestra
los cinco mejores jugadores en
esta categoría. En primer lugar,
vemos a Isis González Castro con
un total de 6 puntos. Miguel
Ángel Reséndiz Soto, Diego Jacif
Manqueros García e Íker Andreí
Martínez Castruita terminaron
con 4.5 unidades, y el criterio de
desempate los coloco del 2 al 4
lugar, mientras que Julio
Sebastián Villarreal Torres ocupó
el quinto lugar con 4 puntos.



El portero mexicano que milita
en el US Salernitana 1919, de la
Serie A de Italia, Guillermo Ochoa,
aseguró este viernes que siempre
estuvo en la agenda de los clubes
importantes de Europa; sin
embargo, nunca pudo concretar
un movimiento por ocupar plaza
de extranjero.

En entrevista con el diario
italiano Corriere Della Sera, el
arquero de 37 años fue
cuestionado sobre su carrera en
equipos del viejo contienente de
bajo perfil y el azteca señaló que
fue pretendido por escuadras de
alto nivel, pero siempre se le negó
la oportunidad por no contar con
pasaporte comunitario.

“Mi problema era uno solo: el
pasaporte. Hasta hace tres años
yo era extracomunitario y los
equipos grandes difícilmente
aceptan a un extracomunitario en
la portería, prefieren dejar esa
plaza a un delantero. Pero
siempre me han buscado”

Durante su primera etapa en
Europa, Memo Ochoa fue
vinculado con el PSG, de Ligue 1
de Francia, antes de firmar con la
escuadra de Ajaccio. En 2014, el
exjugador del América fue
relacionado con el Liverpool FC,
de la Premier League de
Inglaterra, y tras su actuación en
la Copa del Mundo de Rusia 2018,
estuvo cerca de llegar al Napoli,
pero el conjunto italiano no pudo
llegar a un acuerdo con Standard
Lieja de Belgica, el club de ‘Paco’
en ese momento.

Por otra parte, el medio italiano
le preguntó al mexicano sobre si
Jorge Campos es su mayor
influencia bajo los tres palos.
Aunque destacó la calidad del
‘Brody’, indicó que Gianluigi
Buffon, exfirgura de la Juventus,
es su máximo ídolo.

Sobre el Mundial de 2026, que se
jugará en México Ochoa, Estados
Unidos y Canadá, confirmó su
deseo de formar parte de la
Selección Mexicana que participe

en la justa y compartió que al
dejar las canchas, su vida podría
no estar vinculada al futbol.

“Me siento en forma, quiero
intentarlo. Se jugará en mi
México, así como en USA y
Canadá. Sería un espléndido final
de carrera”, dijo Ochoa. “Soy un
emprendedor. En la universidad
estudié Administración de
Empresas, tuve que dejarlo por el

fútbol, pero las inversiones y la
gestión son mi pasión.
Inmobiliaria, derechos de imagen,
restauración: trabajo en varios
campos, me diversifico, como es
lo correcto”.

Por último, aseguró que jugar
en la Serie A es cumplir uno de
sus mayores sueños y destaco
que salvarse del descenso sería
como proclamarse campeón.

“Estoy aquí para jugar, quiero
concentrarme en el objetivo de la
salvación. La Serie A es un sueño.
Aquí siento la misma pasión de
mi tierra por el futbol, que se vive
como una religión. Estoy bien,
física y mentalmente. Para
nosotros, salvarnos es como
ganar el Scudetto: queremos
regalar esa felicidad”, comentó.
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MMeemmoo  OOcchhooaa  rreevveellóó  llaa
rraazzóónn  ppoorr  llaa  qquuee  nnoo
ppuuddoo  ffiicchhaarr  ccoonn  uunn
cclluubb  ggrraannddee  ddee  EEuurrooppaa
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Italia fue sede de un duelo de
mexicanos en donde Hirving
Lozano se alzó como el gran
vencedor sobre Guillermo Ochoa.
En duelo por la jornada 19 de la
Serie A, el Napoli del delantero se
enfrentó a la Salernitana del
guardameta con un resultado
favorable de 2-0 para el Chucky. A
pesar de la derrota, Memo se
mostró como uno de los mejores
jugadores y con puntuales
acciones, evitó que el marcador
tuviera más diferencia.

La escuadra napolitana se
presentó en el Estadio Arechi con
la meta de afianzarse en el
liderato del calcio. Mientras que
los salernitanos buscaban
desesperadamente un resultado
positivo ante la mala racha que
arrastran desde octubre de 2022
(cuando consiguieron su última
victoria en liga). No obstante, la
“normativa” se impuso con el
triunfo del líder que estuvo cerca
de golear.

El equipo del histórico portero
mexicano resistió medio juego la
presión del rival. La primera parte
del encuentro estuvo marcada
por la disputa del balón con
posesión dividida, no obstante,

antes de la pausa del descanso
Napoli consiguió abatir el arco a
su favor. Giovanni Di Lorenzo
culminó una espectacular jugada
grupal y con un potente disparo
al ángulo dejó sin posibilidad a
Ochoa.

Para el tiempo complementario,
el cuadro de Lozano aumentó la
ventaja antes de los tres minutos
de haberse reanudado el juego. El
nigeriano Victor Osimhen
aprovechó que el esférico quedó
a su merced dentro del área y sin
dudarlo, remató para convertir el
segundo de la noche. El portero
mexicano poco pudo hacer ante
la proximidad de la jugada.

Con el resultado, Napoli y
Lozano mantienen la ventaja en
el liderato de la Serie A con 50
puntos acumulados y aunque
resta casi la mitad de temporada,
dan un paso más hacia el
scudetto. Por su parte, la
Salernitana de Ochoa continúa su
mala racha que lo ubican en las
últimas posiciones de la
clasificación con apenas 18
unidades.

US Salernitana, la nueva
aventura de Ochoa en Europa

Como lo indica su nombre, la
Salernitana fue fundado en el año
de 1919 y pertenece a la ciudad
de Salerno, en la región de
Campania (zona de donde
también es el Napoli). En más de
un siglo de historia, los granates
se han desempeñado en la
mayoría de campañas en la Serie
B o segunda división del calcio (32
temporadas) y en segundo lugar,
en la Serie C (15 temporadas).

Desde la temporada 2021-2022
juegan en el máximo circuito y al
mantenerse en la categoría para
la 2022-2023 está jugando apenas
su cuarto torneo de la Serie A en
su historia (antes en la 1947-48 y
en la 1998-99). En su palmarés
cuenta con dos títulos de la Serie
B (1947-1948 y 1997-1998); cuatro
de Serie C (1937-1938, 1965-1966,
2007-2008 y 2014-2015); y uno
más de Serie D (2011-2012). En la
actualidad juegan como local en
el Estadio Arechi, un recinto con
capacidad para alrededor de 30
mil espectadores.

En su plantilla actual, lucen
jugadores como Federico
Bonazzoli, Krzysztof Piątek, Emil
Bohinen, Lassana Coulibaly,
Antonio Candreva, Pasquale

Mazzocchi, Tonny Vilhena,
Flavius Daniliuc, Dylan
Bronn, Lorenzo Pirola,
Boulaye Dia o Erik
Botheim. En el puesto
de arquero, Ochoa
mantendría la disputa
con el italiano Luigi
Sepe, quien se ha
desempeñado como el
titular a lo largo de la
temporada. También como
portero se encuentra
V i n c e n z o
Fiorillo.

‘‘CChhuucckkyy’’   LLoozzaannoo  ddoobblleeggóó  aa
GGuuiilllleerrmmoo  OOcchhooaa  qquuee  eevviittóó  ggoolleeaaddaa
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